

Tabla de Contenidos

1.	Intro	oducción	2
	1.1.	Nombre del proyecto.	
	1.2.	Descripción del proyecto	
	1.3.	Objetivo General	
	1.4.	Objetivos específicos	
	1.5.	Alcance	
	1.6.	Metodología	
2.	Resu	ıltados Obtenidos	7
	2.1.	Sud América	7
	2.1.1	Programas de Capacitación	12
	2.1.2		
	2.1.3	B. Publicaciones	33
	2.1.4	4. Futuras Publicaciones	42
	2.1.5	5. Organizaciones de Soporte	43
	2.1.6	6. Casos Exitosos	45
	2.2.	Centro y Norte América	47
	2.2.1	Programas de Capacitación	49
	2.2.2	2. Futuros Programas de Capacitación	58
	2.2.3	B. Publicaciones	61
	2.2.4	Futuras Publicaciones	64
	2.2.5	5. Organizaciones de Soporte	66
	2.2.6	6. Casos Exitosos	68
3.	Cond	clusiones	70
4.	Enla	ces de Interés	73
5.	Anex	XOS	75



Índice de Tablas

Tabla 1. Información de contacto organizaciones en la región sudamericana	8
Tabla 2. Información sobre programas de capacitación ofertados en la región sudamericana	12
Tabla 3. Información sobre futuros programas de capacitación en la región sudamericana	28
Tabla 4. Información sobre publicaciones realizadas en la región sudamericana	33
Tabla 5. Información sobre futuras publicaciones a realizar en la región Sudamericana	42
Tabla 6. Información sobre organizaciones que dan soporte en la región sudamericana	44
Tabla 7. Información de contacto de organizaciones en la región Centro y Norte América	47
Tabla 8. Información sobre programas de capacitación en la región Centro y Norte América	50
Tabla 9. Información sobre futuros programas de capacitación en la región Centro y Norte	
América.	
Tabla 10. Información sobre publicaciones realizadas en la región Centro y Norte América	62
Tabla 11. Información sobre futuras publicaciones a realizar en la región Centro y Norte Amé	rica.
Tabla 12. Información sobre organizaciones que dan soporte en la región Centro y Norte Amé	érica.
	67
Índice de Anexos	
Anexo 1. Carta de presentación del proyecto de investigación.	75
Anexo 2. Carta utilizada para adjuntar la encuesta.	76
Anexo 3. Encuesta utilizada para la recolección de datos.	77
Anexo 4. Matriz General – Datos de Contacto.	82





1. Introducción

1.1. Nombre del proyecto

El nombre del proyecto de investigación es "Herramientas Prácticas e Información para los Profesionales de Microfinanzas en América Latina".

1.2. Descripción del proyecto

El presente proyecto de investigación se llevó acabo por el programa de microfinanzas de INCAE Business School – Centro Latinoamericano para la Competitividad y Desarrollo Sostenible CLACDS (www.incae.edu) con la cooperación y patrocinio del Microfinance Managment Institute MFMI (www.themfmi.org).

Mediante el presente proyecto, se pretende determinar los avances existentes en cuanto a la oferta de capacitación disponible para el sector de microfinanzas en once países de la región latinoamericana, los cuales son: Bolivia, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Perú y Venezuela.

Asimismo, se pretende identificar las investigaciones y publicaciones que se han realizado, que puedan ser utilizadas por los participantes del sector microfinanciero y personas interesadas, en los países mencionados.

Con la información recolectada se crea una base de datos, cuyo objetivo es el de ayudar a fortalecer el sector microfinanciero, brindando información que permita un mayor conocimiento de los avances en las áreas ya mencionadas.

Las organizaciones incluidas en el proyecto, que son las que al mismo tiempo, suministran la información, se darán a conocer públicamente y tendrán la oportunidad de mostrar los diferentes programas de capacitación que ofertan, así como las publicaciones e investigaciones que se han realizado o que se pretenden realizar en un futuro cercano.

1.3. Objetivo General

El objetivo general del proyecto de investigación es determinar los avances en cuanto a programas de capacitación ofertados y publicaciones relevantes utilizadas para dar capacitación dentro el sector de microfinanzas en la región latinoamericana.





1.4. Objetivos específicos

Los objetivos específicos del proyecto de investigación son los siguientes:

- Identificar los diferentes programas de capacitación que son ofertados dentro los países que comprende el presente estudio y sus principales características.
- Determinar las investigaciones y publicaciones relevantes realizadas dentro los países que comprende el presente estudio y que se puedan utilizar para dar capacitación.
- Identificar los diferentes tipos de capacitación que existen en los programas ofertados.
- Identificar los costos de los diferentes programas de capacitación ofertados.
- Identificar los planes futuros de las organizaciones en cuanto a ofertas de capacitación, así como en futuras investigaciones y publicaciones.
- Identificar organizaciones que proveen fondos para ofertar programas de capacitación, así como realizar investigaciones o publicaciones.
- Crear una base de datos con la información recolectada que sirva de consulta para el público interesado.

1.5. Alcance

El presente proyecto de investigación se limita a las siguientes regiones y países:

- Región sudamericana
 - o Bolivia
 - Colombia
 - Ecuador
 - o Perú
 - Venezuela
- Región centroamericana
 - Costa Rica
 - El Salvador
 - o Guatemala
 - Honduras
 - Nicaragua
- Región norteamericana
 - México





1.6. Metodología

La metodología utilizada para llevar a cabo el presente estudio de investigación comprende los siguientes pasos:

Investigación y diseño de una base de datos inicial

Se procedió a realizar una investigación preliminar mediante fuentes de información secundarias tales como internet y contacto telefónico con organizaciones relacionadas al área microfinanciera en los países que comprende la presente investigación, con el objetivo de determinar posibles organizaciones relevantes que puedan ser incluidas dentro el estudio.

Entre las organizaciones que preliminarmente se tomaron en consideración, se cuenta con bancos, centros de capacitación, cooperativas, fundaciones, instituciones de desarrollo, institutos de enseñanza, instituciones microfinancieras, ONG, organizaciones gubernamentales, universidades, etc.

• Contacto inicial con las diferentes organizaciones

Una vez estructurada la base de datos inicial, se procedió a mandar una carta de presentación vía correo electrónico (**Ver Anexo 1**), con el objetivo de presentar el proyecto, explicar objetivos y solicitar colaboración en caso de que la organización contactada ofrezca algún programa de capacitación, realice investigaciones, o realice publicaciones relevantes que sirvan para ofrecer capacitación en al área de microfinanzas.

• Depuración de la base de datos

Con la respuesta de las organizaciones contactadas, ya sea positiva o negativa, se procedió a depurar la base de datos, identificando las instituciones que sí deberían estar incluidas en el presente estudio por ofrecer alguno de los servicios de interés para el proyecto. Asimismo, se identificó a los encargados de capacitación o las personas de contacto para recolectar mayor información relevante para el estudio.

• Diseño de encuesta para la recolección de datos

Se diseñó una encuesta en formato electrónico en un archivo de Excel (Ver Anexo 3).

Dicha encuesta está diseñada en cinco páginas que contienen nueve secciones, cada una de las cuales pretende recolectar la siguiente información:







1ra Sección – Datos de la organización

En esta sección se preguntan datos generales de identificación y contacto de la organización como ser: nombre de la organización, sigla, país, ciudad, dirección, apartado postal, página Web, teléfonos, fax, tipo de institución, alcance, e-mail institucional.

2da Sección – Información sobre capacitación ofertada

Esta sección de la encuesta se divide en dos sub secciones, la primera de datos de contacto y la segunda de ofertas de capacitación.

En la sub sección de datos de contacto se pretende recabar la información necesaria para contactar a la persona encargada de los programas de capacitación. Estos datos son: nombre del encargado de capacitación, cargo, e-mail, teléfonos.

En la sub sección de ofertas de capacitación se solicita información sobre los distintos programas de capacitación que oferta la organización. Estos programas de capacitación se clasifican originalmente en maestrías, diplomados, seminarios, cursos cortos, talleres, conferencias, etc.

Al mismo tiempo, se pregunta si estos programas cuentan con un tipo de certificación, es decir, si la persona que los cursa recibe algún grado académico, diploma, certificado de participación, etc.

En esta sub sección también se pregunta los costos de los programas ofertados, tiempo de duración, modalidad de enseñanza, a quién están dirigidos los programas y en que países se los oferta y se los imparte.

3ra Sección – Información sobre publicaciones e investigaciones realizadas

En esta sección se pregunta sobre las publicaciones o investigaciones ya realizadas, que por su relevancia pueden servir para dar capacitación en la misma organización u otras del sector microfinanciero.

Entre los datos que se preguntan en esta sección están el tipo de publicación, título de la publicación, descripción, año de publicación, país de publicación. El tipo de publicación se clasifica inicialmente en libros, papers, casos de estudio, artículos, etc.

4ta Sección – Información sobre programas de capacitación por implementar





En esta sección se recabó información sobre los programas de capacitación que la organización planea implementar u ofertar en un futuro cercano, es decir, en un tiempo de 6 meses a un año a partir de la fecha.

Entre los datos que se recolectan están: tipo de programa, grado a conferir, nombre del programa, duración estimada, costo estimado, modalidad de enseñanza y países donde se lo planea ofertar.

5ta Sección – Información sobre publicaciones o investigaciones por realizar

En esta sección se pregunta sobre investigaciones o publicaciones que se planean realizar en un futuro cercano, o aquellas que actualmente se están realizando pero todavía no han sido publicadas o presentadas al público. Estas deberán considerarse relevantes para dar capacitación en el área de microfinanzas.

Entre las preguntas que se hacen están: título de la publicación, tipo de publicación, descripción, fecha estimada de publicación, país donde se la publicará.

6ta Sección – Otros planes futuros

En esta sección se pregunta sobre cualquier otro plan futuro relacionado con capacitación, publicaciones o investigaciones en el área de microfinanzas.

7ma Sección – Información sobre patrocinios u organizaciones de soporte

En esta sección se recaba información sobre instituciones, organizaciones o fundaciones que proveen fondos para apoyar a los programas de capacitación ofertados, así como a las publicaciones o investigaciones que se realizan en la organización.

8va Sección – Conocimiento de otras organizaciones

En esta sección se pregunta sobre el conocimiento de otras organizaciones que ofertan capacitación o realizan investigaciones o publicaciones en el área de microfinanzas.

9na Sección – Información adicional

En esta sección se pide que se describa o mencione el caso de algún programa o curso de capacitación que se llevó a cabo exitosamente, y que se considere importante resaltarlo.







• Envío de encuesta

Una vez depurada la base de datos, se procedió a enviar una carta de agradecimiento y confirmación de que la empresa será tomada en cuenta para el presente estudio (Ver Anexo 2), así como la solicitud de colaboración en el llenado de las encuestas (Ver Anexo 3) descritas en el punto anterior, las cuales se enviaron adjuntas a la carta de agradecimiento.

Tabulación de datos recolectados

Una vez recibidas las encuestas debidamente llenadas por las personas encargadas de capacitación o investigación en las distintas organizaciones, se procedió a tabular los datos obtenidos en una base de datos final en formato de matriz.

Análisis de los datos y elaboración del informe final

Después de tabular los datos de las encuestas, llenando la matriz con la información obtenida, se procedió a analizar la información para así plantear las conclusiones y elaborar el presente informe final.

2. Resultados Obtenidos

2.1. Sud América

Como se mencionó anteriormente, la región Sudamericana agrupa los países de Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela.

A continuación, en la **Tabla 1** se lista las organizaciones que participaron en el estudio y que ofertan algún programa de capacitación, o que han realizado publicaciones o investigaciones en el área. Asimismo, se lista organizaciones que tienen planes futuros de ofertar programas de capacitación o realizar investigaciones en el área un corto plazo.

Para encontrar todos los datos de la organización, así como los datos completos de contacto de las diferentes organizaciones listadas en la tabla, ver el **Anexo 4** (Matriz General – Datos de Contacto).





Tabla 1. Información de contacto organizaciones en la región sudamericana.

NOMBRE DE LA INSTITUCIÓN	SIGLA	TIPO DE INSTITUCIÓN	PAÍS	CIUDAD	PÁGINA WEB	E-MAIL INSTITUCIONAL	OFRECE CAPACIT.	REALIZA PUBLICAC. O INVESTIGAC.
Asociación Nacional Ecuménica de Desarrollo	ANED	ONG	Bolivia	La Paz	www.aned.org	aned@ceibo.entelnet.bo	SI	NO
Banco Solidario S.A.	BancoSol	Banco	Bolivia	La Paz	www.bancosol.com.bo	info@bancosol.com.bo	SI	NO
Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz	CAINCO	Otro	Bolivia	Santa Cruz	www.cainco.org.bo	cainco@cainco.org.bo	SI	NO
CEMLA- Centro Empresarial Latinoamericano	CEMLA	Centro de Capacitación	Bolivia	Cochabamba	www.cemla- formacion.com	cemlanacional@cemla- formacion.com	SI	NO
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Fundación	Bolivia	La Paz	www.centroafin.org	centroafin@acelerate.co m	SI	SI
Crecer (Crédito con Educación Rural)	CRECER	ONG	Bolivia	La Paz	www.crecer.org.bo	roxanamercado@crecer. org.bo	SI	SI
Desarrollo Integral de Solidaridad y Progreso	DISOP	ONG	Bolivia	Cobija – Pando	http://redindigena.net/disop	ongdisop@yahoo.es	SI	SI
Fondo Financiero Privado FIE S.A.	FIE S.A.	IMF	Bolivia	La Paz	www.ffpfie.com.bo	ffpfie@ffpfie.com.bo	SI	NO
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Fondo Financiero Privado	Bolivia	La Paz	www.prodemffp.com	HSolares@prodemffp.co m.bo	SI	NO
Fundación Idea	IDEA	Fundación	Bolivia	La Paz	www.fundacionidea.edu.bo	idea@entelnet.bo	SI	NO





				I				
Fundación para el Desarrollo Sostenible	FUNDES Bolivia	Fundación	Bolivia	Cochabamba	www.bolivia.org	bolivia@fundes.org	SI	NO
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	IMPACTO	Centro especializado en Microfinanzas	Bolivia	La Paz	www.consultoraimpacto.com	sprudencio@consultorai mpacto.com	SI	NO
Instituto para el Desarrollo de la Pequeña Unidad Productiva	IDEPRO	ONG	Bolivia	La Paz	www.idepro.org	ideprocb@idepro.org	SI	NO
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Programa de agencia de Cooperación Internacional	Bolivia	La Paz	www.profin-cosude.org	profin@profin- cosude.org	NO	SI
Servicios de Desarrollo Empresarial	SEDESEM BOLIVIA SRL	Centro de Capacitación	Bolivia	Cochabamba	s/d	sedesembolivia@yahoo. com	SI	NO
Universidad Central	UNICEN	Universidad	Bolivia	Cochabamba	www.unicen.edu.bo	unicenco@adslmail.ente lnet.bo	Planes Futuros	NO
Universidad La Salle	ULS	Universidad	Bolivia	La Paz	www.ulb.edu.bo	prodriguez@uls.edu.bo	SI	SI
Centro de Desarrollo Empresarial - Universidad Pontificia Bolivariana	CDE - UPB	Universidad	Colombia	Medellín	www.upb.edu.co/PaginaUP BMed/index2.html	cde@logos.upb.edu.co	Planes Futuros	SI
Financiera América S.A.	FINAMER ICA S.A.	IMF	Colombia	Bogotá	www.finamerica.com.co	financiera@finamerica.co m.co	SI	SI
Fundación para el Fomento de la Iniciativa Empresarial	FUNDAE MPRESA	Fundación	Colombia	Cali- Valle del Cauca	www.fundaempresa.org	info@fundaempresa.org	SI	SI







Universidad de los Andes - Facultad de Administración	-	Universidad	Colombia	Bogotá	http://administracion.unian des.edu.co	administracion@uniand es.edu.co	NO	SI
Centro de Promoción y Empleo para el Sector Informal Urbano	CEPESIU	ONG	Ecuador	Quito	www.cepesiu.org	info@cepesiu.org.ec	SI	SI
Cooperativa de Ahorro y Crédito La Merced	COAC LA MERCED	Cooperativa	Ecuador	Cuenca	s/d	cmerced@etapaonline.n et.ec	Planes Futuros	NO
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	ONG	Ecuador	Quito	www.fundacionalternativa. org.ec	falternativa@solidario.fin.	SI	SI
Fundación Avanzar	-	ONG	Ecuador	Quito	s/d	favanzar@punto.net.ec	SI	SI
Fundación Suiza de Cooperación para el Desarrollo Técnico	Swisscontact	ONG	Ecuador	Quito	www.swisscontact.org	fl@swisscontact.com.ec	SI	NO
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Red	Ecuador	Cuenca	www.ucaesur.org.ec	UCACSUR@latinmail.com ucacsur@ucacsur.org.ec	SI	SI
Universidad Andina Simón Bolívar	UASB	Universidad	Ecuador	Quito	www.uasb.edu.ec	uasb@uasb.edu.ec	SI	Planes Futuros
Universidad Tecnológica Equinoccial	UTE	Universidad	Ecuador	Quito	http://ute.edu.ec/	info@ute.edu.ec	SI	NO
Asociación Mujeres en Acción	AMA	ONG	Perú	Trujillo - La Libertad	http://amaong.tripod.com	ama-ong@terra.com.pe	SI	NO





Colegio Profesional de Licenciados en Cooperativismo del Perú	COLICOOP	Organismo Privado sin fines de lucro	Perú	Lima	www.colicoop.com	decano@colicoop.com	SI	Planes Futuros
Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad	PROMUC	Red	Perú	Lima	www.promuc.org.pe	gerencia@promuc.org.pe	SI	SI
ESAC - Empresarios & Consultores S.A.C.	ESAC	s/d	Perú	Lima	www.esac-empresarios.tk	esac@speedy.com.pe	SI	SI
Grupo de Análisis para el Desarrollo	GRADE	ONG	Perú	Lima	www.grade.org.pe	ifranco@grade.org.pe	SI	SI
Instituto de Desarrollo del Sector Informal para la Libertad	IDESI - LL	ONG	Perú	Trujillo	http://idesong.tripod.com	idesill@terra.com.pe	SI	NO
Instituto de Formación Bancaria	IFB	Centro de Capacitación	Perú	Lima	www.ifb-asbanc.edu.pe	informes@ifb- asbanc.edu.pe	SI	NO
Universidad Católica Santa María	UCSM	Universidad	Perú	Arequipa	www.ucsm.edu.pe	s/d	SI	SI
Universidad ESAN	ESAN	Universidad	Perú	Lima	www.esan.edu.pe	regiones@esan.edu.pe	SI	NO
Asociación Civil Acción Campesina	-	ONG	Venezuela	Los Teques	www.accioncampesina.com.ve	accicamp@cantv.net	SI	SI
Banauge	BANAUGE	ONG	Venezuela	Caracas	www.cesap.org.ve	augenacional@cesap.org. ve	SI	SI





Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Universidad	Venezuela	Caracas	www.unimet.edu.ve/centro s/cendif/	msepulveda@unimet.edu. ve	SI	SI

2.1.1. Programas de Capacitación

A continuación en la **Tabla 2**, se presenta los programas de capacitación actualmente ofertados por las organizaciones listadas en la tabla del punto anterior, en el área de microfinanzas para la región sudamericana.

Tabla 2. Información sobre programas de capacitación ofertados en la región sudamericana.

NOMBRE DE LA INSTITUCIÓN	SIGLA	PAÍS	TIPO	GRADO OBTENIDO	NOMBRE DEL CURSO O PROGRAMA OFERTADO	TIEMPO DURAC.	COSTO (DÓLARES Sus)/ PARTICIP ANTE	MODALIDAD	DIRIGIDO A	PAÍS
Asociación Nacional Ecuménica de Desarrollo	ANED	Bolivia	Taller	Ninguno	Incidencia social y política (clientes mujeres)	3 horas	s/d	Presencial	Público en General	Bolivia
Asociación Nacional Ecuménica de Desarrollo	ANED	Bolivia	Taller	Ninguno	Fortalecimiento Comunitario (clientes mujeres)	3 horas	s/d	Presencial	Público en General	Bolivia
Asociación Nacional Ecuménica de Desarrollo	ANED	Bolivia	Taller	Ninguno	Participación y organización comunitaria (clientes mujeres)	3 Horas	s/d	Presencial	Público en General	Bolivia
Asociación Nacional Ecuménica de Desarrollo	ANED	Bolivia	Taller	Ninguno	Instrumentos de crédito, solicitud y administración de recursos	3 horas	s/d	Presencial	Público en General	Bolivia
Banco Solidario S.A.	BancoSol	Bolivia	Curso a Medida	Ninguno	Programa de Capacitación Internacional	A medida	350.00 / día	Presencial	Público en General	Bolivia
Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz	CAINCO	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Evaluación Financiera y Análisis de Riesgo de Inversión	30 horas	125.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz	CAINCO	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Instrumentos Financieros para la Gestión Competitiva de Empresas	12 horas	45.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia





CEMLA- Centro Empresarial Latinoamericano	CEMLA	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Programa de formación gerencial en gestión y administración de instituciones de microfinanzas	3 meses	280.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Cursos Cortos en temas de Actualidad	3 días	130.00	Presencial	Gerencia Media	Internac ional
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Cursos	Certificado	Cursos en Línea	3 meses	580.00	En línea (eLearning)	Gerencia Media	Bolivia
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Cursos a Medida	Certificado	Programa a Medida para IMF's	3 a 5 días	150.00	Presencial	Público en General	Internac ional
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Cursos Internacion ales	Certificado	Cursos Internacionales en temas de actualidad Microfinanciera	6 días	600.00	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Diplomado	Diploma	Diplomado en Microfinanzas	6 meses	1,250.00	Presencial	Público en General	Bolivia
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Diplomado a Medida	Diploma	Diplomado a Medida	6 meses	1,000.00	Presencial	Público en General	Bolivia
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Seminario	Certificado	Seminarios Internacionales	3 días	250.00	Presencial	Público en General	Bolivia
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Seminario	Certificado	Programa Internacional de Visitas (resto del mundo)	5 días	2,000.00	Presencial	Gerencia Media	Resto del Mundo
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Taller	Certificado	Taller de Innovaciones Financieras	1/2 día	10.00	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Visitas	Certificado	Programa Internacional de Visitas (países latinos)	6 días	1,000.00	Presencial	Gerencia Media	Latinoa mérica
Crecer (Crédito con Educación Rural)	CRECER	Bolivia	Programa de Capacitación	Ninguno	Compartiendo la experiencia de CRECER	Variable	Variable	Presencial	Gerencia Media	Bolivia







Desarrollo Integral de Solidaridad y Progreso	DISOP	Bolivia	Licenciatura	Diploma	Capacitación en la conformación de microempresas	3 meses	150.00	Semi Presencial	Público en General	Bolivia
Fondo Financiero Privado FIE S.A.	FIE S.A.	Bolivia	Cursos	Certificado	Alianzas estratégicas con otras IMFs	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Internac ional
Fondo Financiero Privado FIE S.A.	FIE S.A.	Bolivia	Cursos	Certificado	El proceso de regulación y formalización de una ONG de microcrédito	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Internac ional
Fondo Financiero Privado FIE S.A.	FIE S.A.	Bolivia	Cursos	Certificado	Curso sobre Análisis de Estados Financieros para Directores no expertos en microfinanzas	s/d	s/d	Presencial	Alta Gerencia	Internac ional
Fondo Financiero Privado FIE S.A.	FIE S.A.	Bolivia	Cursos	Certificado	Curso sobre Manejo de Directorio de una IMF	s/d	s/d	Presencial	Alta Gerencia	Internac ional
Fondo Financiero Privado FIE S.A.	FIE S.A.	Bolivia	Cursos	Certificado	La Metodología Individual de Microcrédito y Manejo del Crecimiento en Microfinanzas	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Internac ional
Fondo Financiero Privado FIE S.A.	FIE S.A.	Bolivia	Cursos a Medida	Certificado	Cursos a medida de acuerdo a la IMF que solicite	De acuerdo a necesidades	De acuerdo a necesidades	Presencial	Gerencia Media	Internac ional
Fondo Financiero Privado FIE S.A.	FIE S.A.	Bolivia	Pasantias	Certificado	Pasantias en FIE S.A. en conocimientos de la metodología microcrediticia individual	De acuerdo a necesidades	s/d	Presencial	s/d	Internac ional
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Aspectos Legales para el Perfeccionamiento del Crédito	8 horas	28.00	Presencial	Universitarios	Bolivia
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Prevención Contra el Lavado de Dinero	8 horas	28.00	Presencial	Universitarios	Bolivia
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Evaluación y Riesgo Crediticio	8 horas	11.00	Presencial	Universitarios	Bolivia
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Ventas y Servicio al Cliente	12 horas	30.00	Presencial	Licenciados	Bolivia





Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Diplomado	Diploma	Diplomado en Gestión Crediticia para Entidades Financieras	3 meses	126.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Diplomado	Diploma	Banca y Finanzas	5 meses	600.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Especializa ción	Diploma	Administración de Microfinanzas	3 meses	225.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Seminario	Certificado	I Seminario de Seguridad Bancaria	10 horas	12.50	Presencial	Licenciados	Bolivia
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Seminario	Certificado	MFN - Registration From Arusha - SP	4 días	800.00	Presencial	Alta Gerencia	Medio Oriente
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Seminario	Certificado	Calidad al Servicio Financiero	2 días	16.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Seminario	Certificado	VII Foro Interamericano de la Microempresa y Seminario Internacional Servicios Financieros Rurales para los Pobres	3 días	250.00	Presencial	Licenciados	Colomb ia
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Seminario	Certificado	Análisis Financiero Bancario	12 días	90.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Seminario	Certificado	Planificación y Gestión Comercial en el Sector Financiero	2 días	167.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	F.F.P. PRODEM S.A.	Bolivia	Taller	Certificado	Innovaciones Financieras	2 horas	10.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Diplomado	Diploma	Administración de Microfinanzas	s/d	700.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Diplomado	Diploma	Banca y Finanzas	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Bolivia







Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Especializa ción	Diploma	Gestión de la Microempresas	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Especializa ción	Diploma	Formación de Cajeros	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Maestría	Grado Académico	Magíster en Banca y Gestión Financiera	s/d	4,800.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Seminario	Certificado	Administración de Cartera	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Seminario	Certificado	Flujo de Efectivo	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Seminario	Certificado	Técnicas y procesos de Cobranzas	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Seminario	Certificado	Análisis y Motivación de los Clientes	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Seminario	Certificado	La Inteligencia Emocional una Ventaja Competitiva	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Seminario	Certificado	Análisis de Estados Financieros	s/d	50.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Seminario	Certificado	Presupuestos y Flujos de Caja	s/d	50.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación Idea	IDEA	Bolivia	Seminario	Certificado	Cursos a medida	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Fundación para el Desarrollo Sostenible	FUNDES Bolivia	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Evaluación del Crédito y la Cobranza	12 horas	50.00	Presencial	Licenciados	Bolivia





Fundación para el Desarrollo Sostenible	FUNDES Bolivia	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Riesgo Crediticio	10 horas	40.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Fundación para el Desarrollo Sostenible	FUNDES Bolivia	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Manejo de Tesorerías y Caja	10 horas	40.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Fundación para el Desarrollo Sostenible	FUNDES Bolivia	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Contabilidad Básica en microfinanzas	12 horas	30.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Fundación para el Desarrollo Sostenible	FUNDES Bolivia	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Formación de Analistas de Crédito	12 horas	45.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Fundación para el Desarrollo Sostenible	FUNDES Bolivia	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Detección de Billetes y Moneda Falsa	6 horas	25.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	IMPACTO	Bolivia	Seminario	Certificado	Contabilidad Básica	4 días	100.00 /día	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	IMPACTO	Bolivia	Seminario	Certificado	Análisis Financiero	6 días	100.00 /día	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	IMPACTO	Bolivia	Seminario	Certificado	Flujo de Caja	2 días	100.00 /día	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	IMPACTO	Bolivia	Seminario	Certificado	Administración de Cartera	6 días	100.00 /día	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	IMPACTO	Bolivia	Seminario	Certificado	Análisis Mediana Empresa	6 días	100.00 /día	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	IMPACTO	Bolivia	Seminario	Certificado	Las MYPYMES y sus características	4 días	100.00 /día	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	ІМРАСТО	Bolivia	Seminario	Certificado	Riesgo Crediticio	4 días	100.00 /día	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia





Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	ІМРАСТО	Bolivia	Seminario	Certificado	Gestión Comercial	6 días	100.00 /día	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	ІМРАСТО	Bolivia	Seminario	Certificado	Gestión de Recursos Humanos	6 días	100.00 /día	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	IMPACTO	Bolivia	Seminario	Certificado	Curso de Avalúos	4 días	100.00 /día	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	IMPACTO	Bolivia	Seminario	Certificado	Evaluación de Actividad Crianza y Comercio de Ganado	4 días	100.00 /día	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	IMPACTO	Bolivia	Seminario	Certificado	Tecnología de Crédito Exitosa	45 días	100.00 /día	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	ІМРАСТО	Bolivia	Seminario	Certificado	Grupos Focales	10 días	100.00 /día	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	ІМРАСТО	Bolivia	Seminario	Certificado	Facilitación a Facilitadores	8 días	100.00 /día	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	IMPACTO	Bolivia	Seminario	Certificado	Trabajo en Equipo, Comunicación y Paradigmas	10 días	100.00 /día	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Instituto para el Desarrollo de la Pequeña Unidad Productiva	IDEPRO	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Formación de Oficiales de Crédito	21 horas	60.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Instituto para el Desarrollo de la Pequeña Unidad Productiva	IDEPRO	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Análisis y Evaluación de Riesgo Crediticio	21 horas	60.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Instituto para el Desarrollo de la Pequeña Unidad Productiva	IDEPRO	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Técnicas de Venta de productos crediticios para Oficiales de Crédito	15 horas	40.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Servicios de Desarrollo Empresarial	SEDESEM BOLIVIA SRL	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Formación de Oficiales de Crédito	20 horas	50.00	Presencial	Universitarios	Bolivia





Servicios de Desarrollo Empresarial	SEDESEM BOLIVIA SRL	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Formación de Oficiales de Crédito en Microfinanzas	20 horas	50.00	Presencial	Universitarios	Bolivia
Servicios de Desarrollo Empresarial	SEDESEM BOLIVIA SRL	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Reingeniería de Créditos	12 horas	30.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Servicios de Desarrollo Empresarial	SEDESEM BOLIVIA SRL	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Evaluación de Riesgo Creditício	12 horas	30.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Servicios de Desarrollo Empresarial	SEDESEM BOLIVIA SRL	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Recuperación de Cartera en Mora	12 horas	30.00	Presencial	Público en General	Bolivia
Servicios de Desarrollo Empresarial	SEDESEM BOLIVIA SRL	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Gestión de Créditos I	12 horas	30.00	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Servicios de Desarrollo Empresarial	SEDESEM BOLIVIA SRL	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Gestión de Créditos II	12 horas	30.00	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Universidad La Salle	ULS	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Análisis Financiero para Instituciones de Microfinanzas	40 horas	100.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Universidad La Salle	ULS	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Finanzas, Contabilidad y Matemáticas Financieras	40 horas	120.00	Presencial	Público en General	Bolivia
Universidad La Salle	ULS	Bolivia	Diplomado	Diploma	Diplomado en Gestión de Microfinanzas	200 horas	600.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Financiera América S.A.	FINAMER ICA S.A.	Colombia	Certificación	Certificado	Programa Integral de Capacitación en Microfinanzas	132 horas	s/d	Presencial	s/d	Colombia
Fundación para el Fomento de la Iniciativa Empresarial	FUNDAE MPRESA	Colombia	Curso Corto	Certificado	Creación de empresas	75 horas	140.00	Presencial	Universitarios	Colombia
Fundación para el Fomento de la Iniciativa Empresarial	FUNDAE MPRESA	Colombia	Seminario	Certificado	Iniciativa empresarial	18 horas	30.00	Presencial	Universitarios	Colombia





Fundación para el Fomento de la Iniciativa Empresarial	FUNDAE MPRESA	Colombia	Seminario	Certificado	Espíritu Empresarial	8 horas	25.00	Presencial	Universitarios	Colombia
Fundación para el Fomento de la Iniciativa Empresarial	FUNDAE MPRESA	Colombia	Seminario	Certificado	Seminarios abiertos (diferentes temas microfinanzas)	9 horas	35.00	Presencial	Bachilleres	Colombia
Centro de Promoción y Empleo para el Sector Informal Urbano	CEPESIU	Ecuador	Curso a Medida	Diploma	Asistencia técnica para formación y operación de Sociedades Populares de Inversión (SPI)	30 horas	1,200.00	Presencial	Alta Gerencia	Ecuador
Centro de Promoción y Empleo para el Sector Informal Urbano	CEPESIU	Ecuador	Curso a Medida	Diploma	Programa de capacitación: Liderazgo democrático y gestión de proyectos para dirigentes de organizaciones microempresariales	106 horas	6,900.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador, Nicaragua, Panamá
Centro de Promoción y Empleo para el Sector Informal Urbano	CEPESIU	Ecuador	Curso a Medida	Diploma	Programa de capacitación para los sistemas financieros locales (Cooperativas de Ahorro y Crédito)	126 horas	8,200.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Centro de Promoción y Empleo para el Sector Informal Urbano	CEPESIU	Ecuador	Seminario	Certificado	Capacitación a técnicos y promotores de entidades públicas y privadas, sobre Microempresa	32 horas	2,100.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador , Perú
Centro de Promoción y Empleo para el Sector Informal Urbano	CEPESIU	Ecuador	Seminario	Certificado	Introducción al trabajo de promoción de la MYPE	48 horas	3,100.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Centro de Promoción y Empleo para el Sector Informal Urbano	CEPESIU	Ecuador	Taller	Certificado	Liderazgo democrático	50 horas	3,500.00	Presencial	Público en General	Ecuador
Centro de Promoción y Empleo para el Sector Informal Urbano	CEPESIU	Ecuador	Taller	Certificado	Gestión de Proyectos para Dirigentes y promotores de MYPE	56 horas	3,600.00	Presencial	Público en General	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso a Medida	Certificado	Introducción al Credit Scoring	16 horas	110.00	Otro	Gerencia Media	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso a Medida	Certificado	Mecanismos de Fondeo y Relaciones Internacionales	8 horas	110.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso a Medida	Certificado	Lineamientos de desarrollo y gestión para la incursión en programas de Microcrédito	16 horas	110.00	Presencial	Universitarios	Ecuador





Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso a Medida	Certificado	Herramientas para fortalecer la movilización de depósitos	16 horas	110.00	Presencial	Universitarios	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso Corto	Certificado	El proceso de ventas y recuperación orientado a las Microfinanzas	64 horas	s/d	Presencial	Universitarios	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso Corto	Certificado	La productividad, factor de éxito en Microfinanzas	8 horas	110.00	Presencial	Universitarios	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso Corto	Certificado	Metodología de Crédito grupales e individuales	24 horas	110.00	Presencial	Universitarios	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso Corto	Certificado	Principales elementos en el manejo de comité de crédito y comité de mora en microfinanzas	8 horas	110.00	Presencial	Universitarios	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso Corto	Certificado	Negociando con clientes de microcrédito	8 horas	110.00	Presencial	Universitarios	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso Corto	Certificado	Contabilidad y Análisis Financiero de las microempresas	24 horas	s/d	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso Corto	Certificado	Introducción a la concesión y recuperación de microcrédito	16 horas	110.00	Presencial	Universitarios	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso Corto	Certificado	Esquemas básicos en la formulación de incentivos para programas de microfinanzas	8 horas	110.00	Presencial	Universitarios	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Curso Corto	Certificado	Capacitación Estructurada en el Trabajo	8 horas	110.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Seminario	Certificado	Seminario Internacional de Riesgo Crediticio y operacional	20 horas	350.00	Presencial	Alta Gerencia	Ecuador , Salvado r, Perú
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Seminario	Certificado	Metodología de Crédito Rural	16 horas	110.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador







Fundación Avanzar	-	Ecuador	Taller	Certificado	El crédito para emprendedores de microempresas	9 horas	30.00	Presencial	Público en General	Ecuador
Fundación Suiza de Cooperación para el Desarrollo Técnico	Swissconta ct	Ecuador	Especializa ción	Grado Académico	Especialización en Gestión de Organización de Microfinanzas CAMIF (Universidad Tecnológica Equinoccial)	380 horas	1,300.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Fundación Suiza de Cooperación para el Desarrollo Técnico	Swisscontact	Ecuador	Especializa ción	Grado Académico	Especialización en Gestión de Organización de Microfinanzas CAMIF (Universidad Americana UAM)	380 horas	1,300.00	Presencial	Gerencia Media	Nicaragua
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Programa de Capacitación	Certificado	Programa de Capacitación en Desarrollo de las Microfinanzas	350 horas	1,560.00	Presencial	Otro	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Programa de Capacitación	Certificado	Programa de capacitación para directivos de IMF	100 horas	350.00	Presencial	Otro	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Análisis Financiero para IMF	40 horas	150.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Análisis y Evaluación del Crédito	30 horas	115.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Automatización y Pro actividad	20 horas	75.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Balance Scorecard	40 horas	150.00	Semi Presencial	Alta Gerencia	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Control de Morosidad	25 horas	95.00	Presencial	Otro	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Marketing con causa social	25 horas	95.00	Presencial	Otro	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Análisis del crédito y gestión de cobranzas	30 horas	115.00	Presencial	Otro	Ecuador





Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Gestión de Tesorería	25 horas	95.00	Presencial	Otro	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Curso de inducción de Cajeros	60 horas	120.00	Semi Presencial	Público en General	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Análisis de Estafas, falsificaciones y fraudes en las IMF	20 horas	75.00	Presencial	Otro	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Prevención de lavado de dinero	20 horas	75.00	Presencial	Público en General	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Evaluación y administración de riesgos en IMF	40 horas	150.00	Semi Presencial	Alta Gerencia	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Análisis y adecuación de tasas de interés	20 horas	75.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Técnicas para la preparación, presentación e interpretación del Estado de flujo de efectivo	20 horas	75.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Gestión de Recursos Humanos por competencia	20 horas	75.00	Presencial	Alta Gerencia	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Liderazgo y trabajo en Equipos	40 horas	150.00	Semi Presencial	Otro	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Negociación de Cartera	20 horas	75.00	Presencial	Otro	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Tributación fiscal	20 horas	75.00	Semi Presencial	Otro	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Planificación Financiera	30 horas	115.00	Presencial	Alta Gerencia	Ecuador





Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Estructuración de Planes de Mercadeo	20 horas	75.00	Presencial	Alta Gerencia	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Estructuración de Planes Estratégicos	30 horas	115.00	Presencial	Alta Gerencia	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Microfinanzas y Desarrollo	30 horas	115.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Auditoría de Gestión y control interno	30 horas	115.00	Presencial	Alta Gerencia	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Seminario	Certificado	Análisis del Cuadro de Mando Integral	30 horas	115.00	Presencial	Alta Gerencia	Ecuador
Universidad Andina Simón Bolívar	UASB	Ecuador	Curso Corto	Certificado	Gestión del microcrédito	30 horas	200.00	Presencial	Público en General	Ecuador
Universidad Andina Simón Bolívar	UASB	Ecuador	Especializa ción	Certificado	Programa directivos de cooperativas de ahorro y crédito	130 horas	1,350.00	Presencial	Alta Gerencia	Ecuador
Universidad Tecnológica Equinoccial	UTE	Ecuador	Especializa ción	Diploma	Especialización en Administración de Instituciones de Microfinanzas	s/d	s/d	Presencial	Licenciados	Ecuador
Asociación Mujeres en Acción	AMA	Perú	Certificación	Ninguno	Formando al Analista de Créditos	16 horas	20.00 - 30.00	Presencial	Universitarios	Perú
Asociación Mujeres en Acción	AMA	Perú	Certificación	Ninguno	Tecnología de Créditos	16 horas	20.00 - 30.00	Presencial	Universitarios	Perú
Asociación Mujeres en Acción	AMA	Perú	Certificación	Ninguno	Técnicas de Ventas Efectivas	16 horas	20.00 - 30.00	Presencial	Universitarios	Perú
Colegio Profesional de Licenciados en Cooperativismo del Perú	COLICOOP	Perú	Seminario	Ninguno	Créditos y Cobranzas	2 días	20.00	Presencial	Público en General	Perú





	1					<u> </u>				1
Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad	PROMUC	Perú	Curso a Medida	Certificado	Varios (Microfinanzas)	3 días	30.00 - 100.00	Presencial	Público en General	Perú
Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad	PROMUC	Perú	Curso Corto	Certificado	Varios (Microfinanzas)	2 a 3 días	30.00 - 100.00	Presencial	Público en General	Perú
Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad	PROMUC	Perú	Diplomado	Diploma	Microfinanzas antipobreza	160 horas	600.00	Presencial	Público en General	Perú
Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad	PROMUC	Perú	Seminario	Certificado	Varios (Microfinanzas)	3 a 4 días	50.00 - 100.00	Presencial	Público en General	Perú
Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad	PROMUC	Perú	Taller	Certificado	Varios (Microfinanzas)	3 a 5 días	50.00 - 170.00	Presencial	Público en General	Perú
ESAC - Empresarios & Consultores S.A.C.	ESAC	Perú	Curso a Medida	Diploma	Microfinanzas para Pymes	1 mes	250.00	Presencial	s/d	Perú
ESAC - Empresarios & Consultores S.A.C.	ESAC	Perú	Seminario	Certificado	Administración Financiera	16 horas	100.00	Presencial	s/d	Perú
ESAC - Empresarios & Consultores S.A.C.	ESAC	Perú	Taller	Certificado	Costos	9 horas	50.00	Presencial	s/d	Perú
Grupo de Análisis para el Desarrollo	GRADE	Perú	Curso a Medida	Ninguno	Capacitación Empresarial	Variable	Variable	Presencial	s/d	Perú
Instituto de Desarrollo del Sector Informal para la Libertad	IDESI - LL	Perú	Certificación	Ninguno	Formando al Analista de Microcréditos	16 horas	20.00 - 30.00	Presencial	Universitarios	Perú
Instituto de Desarrollo del Sector Informal para la Libertad	IDESI - LL	Perú	Certificación	Ninguno	Evaluación de Créditos para MYPES	16 horas	20.00 - 30.00	Presencial	Universitarios	Perú
Instituto de Desarrollo del Sector Informal para la Libertad	IDESI - LL	Perú	Certificación	Ninguno	Clínica de Ventas	16 horas	20.00 - 30.00	Presencial	Universitarios	Perú





Instituto de Formación Bancaria	IFB	Perú	Certificación	Certificado	Programa de Certificación para Cajeros	236 horas	s/d	Presencial	Universitarios	Perú
Instituto de Formación Bancaria	IFB	Perú	Curso a Medida	Certificado	Administración de Riesgos de Operación en Entidades Financieras	6 horas	s/d	Presencial	Gerencia Media	Perú
Instituto de Formación Bancaria	IFB	Perú	Curso a Medida	Certificado	Análisis Crediticio para Operadores Pymes	9 horas	s/d	Presencial	Gerencia Media	Perú
Instituto de Formación Bancaria	IFB	Perú	Curso a Medida	Certificado	Contabilidad para Instituciones Financieras	15 horas	s/d	Presencial	Universitarios	Perú
Instituto de Formación Bancaria	IFB	Perú	Curso a Medida	Certificado	Varios cursos, seminarios y talleres del área de microfinanzas	9 horas	s/d	Presencial	s/d	Perú
Instituto de Formación Bancaria	IFB	Perú	Diplomado	Diploma	Diplomado en Gestión de Microfinanzas	108 horas	s/d	Presencial	Licenciados	Perú
Instituto de Formación Bancaria	IFB	Perú	Diplomado	Diploma	Diplomado en Gestión de Créditos y Cobranzas	89 horas	s/d	Presencial	Licenciados	Perú
Instituto de Formación Bancaria	IFB	Perú	Especializa ción	Certificado	Programa de Especialización en Banca y Finanzas para Bachilleres y Titulados	141 horas	s/d	Presencial	Universitarios	Perú
Instituto de Formación Bancaria	IFB	Perú	Seminario	Certificado	Seminario Taller Gestión de Riesgos Financieros	30 horas	s/d	Presencial	Licenciados	Perú
Universidad Católica Santa María	UCSM	Perú	Seminario	Certificado	Microfinanzas	12 horas	20.00	Presencial	s/d	Perú
Universidad ESAN	ESAN	Perú	Diplomado	Diploma	Diplomado en Microfinanzas	s/d	1,200.00	Presencial	Licenciados	Perú
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Taller	Ninguno	Gerencia de Unidades de Producción	16 horas	129.00	Presencial	Público en General	Venezuela





	1	1							1	1
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Taller	Ninguno	Mercadeo	16 horas	129.00	Presencial	Público en General	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Taller	Ninguno	Elaboración de Proyectos Productivos	16 horas	129.00	Presencial	Público en General	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Taller	Ninguno	Promoción de Procesos Rurales Organizativos	48 horas	258.00	Presencial	Público en General	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Taller	Ninguno	Comunicación y Participación Comunitaria	16 horas	129.00	Presencial	Público en General	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Taller	Ninguno	Expresión Oral y Escrita y Cálculo Básico	16 horas	129.00	Presencial	Público en General	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Taller	Ninguno	Diseño de Plan y Proyecto de Desarrollo	48 horas	258.00	Presencial	Público en General	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Taller	Ninguno	Liderazgo y Autoestima	16 horas	129.00	Presencial	Público en General	Venezuela
Banauge	BANAUGE	Venezuela	Curso Corto	Certificado	Cómo iniciar una microempresa	16 horas	60.00	Presencial	Público en General	Venezuela
Banauge	BANAUGE	Venezuela	Curso Corto	Certificado	Mercadeo y comercialización	8 horas	30.00	Presencial	Público en General	Venezuela
Banauge	BANAUGE	Venezuela	Curso Corto	Certificado	Las cuentas en tu negocio	8 horas	30.00	Presencial	Público en General	Venezuela
Banauge	BANAUGE	Venezuela	diplomado	Diploma	Formación de Asesores de Negocio	120 horas	140.00	Presencial	Gerencia Media	Venezuela
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Certificación	Certificado	Desarrollo de Habilidades y Competencias Empresariales	10 horas	s/d	Presencial	Universitarios	Venezuela







Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Seminario	Certificado	Sensibilización hacia el emprendimiento	4 horas	s/d	Presencial	Público en General	Venezuela
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Taller	Certificado	Liderazgo y Comunicación	8 horas	s/d	Presencial	Público en General	Venezuela
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Taller	Certificado	Estudio de Casos	8 horas	s/d	Presencial	Universitarios	Brasil
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Taller	Certificado	De la idea al Concepto: Elaboración del Plan de Negocios	8 horas	s/d	Presencial	Público en General	Venezuela
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Taller	Certificado	Mujeres Microempresarias	8 horas	s/d	Presencial	Bachilleres	Venezuela

2.1.2. Futuros Programas de Capacitación

Para identificar a los futuros programas de capacitación que se planean ofertar en el área sudamericana, se encuestó a las diferentes organizaciones solicitando información sobre los programas que se pretenden implementar en un corto plazo, es decir, un plazo de seis meses a un año. Los resultados encontrados se presentan a continuación en la **Tabla 3.**

Tabla 3. Información sobre futuros programas de capacitación en la región sudamericana.

NOMBRE DE LA INSTITUCIÓN	SIGLA	PAÍS	TIPO	GRADO OBTENIDO	NOMBRE DEL CURSO O PROGRAMA OFERTADO	TIEMPO DURAC.	COSTO EN DÓLARES (\$us)/ PARTICIP	MODALIDAD	DIRIGIDO A	PAÍS
Asociación Nacional Ecuménica de Desarrollo	ANED	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Gestión y administración	40 horas	300.00	Presencial	Público en General	Bolivia
Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz	CAINCO	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Finanzas para no Financieros	30 horas	100.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia





		ı	-			1				
CEMLA- Centro Empresarial Latinoamericano	CEMLA	Bolivia	Diplomado	Diploma	Diplomado en Gestión de Instituciones de Microfinanzas	5 meses	500.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Crecer (Crédito con Educación Rural)	CRECER	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Servicios específicos de la tecnología de banca comunal	1 - 3 días	Variable	Presencial	Gerencia Media	Latinoa mérica
Crecer (Crédito con Educación Rural)	CRECER	Bolivia	Seminario	Diploma	Servicios integrados de crédito con educación	Variable	Variable	Presencial	Gerencia Media	Latinoa mérica
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	IMPACTO	Bolivia	Cursos	Certificado	Cursos de capacitación por internet	s/d	s/d	En línea (eLearning)	Gerencia Media	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	ІМРАСТО	Bolivia	Seminario	Certificado	Gestión de Agencia en Microfinanzas	4 días	100.00 /día	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	ІМРАСТО	Bolivia	Seminario	Certificado	Liderazgo en Microfinanzas	4 días	100.00 /día	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	ІМРАСТО	Bolivia	Seminario	Certificado	Coaching en Microfinanzas	4 días	100.00 /día	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	ІМРАСТО	Bolivia	Seminario	Certificado	Decisiones Gerenciales	4 días	100.00 /día	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Impacto en Negocios Financieros S.R.L.	ІМРАСТО	Bolivia	Seminario	Certificado	Desarrollo de Talento Humano	4 días	100.00 /día	Presencial	Alta Gerencia	Bolivia
Instituto para el Desarrollo de la Pequeña Unidad Productiva	IDEPRO	Bolivia	Curso a Medida	Certificado	Procesos de Ajuste de Instituciones Financieras a sistema BACILEA II	21 horas	120.00	Presencial	Licenciados	Bolivia







Instituto para el Desarrollo de la Pequeña Unidad Productiva	IDEPRO	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Riesgo Adicional	21 horas	60.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Instituto para el Desarrollo de la Pequeña Unidad Productiva	IDEPRO	Bolivia	Curso Corto	Certificado	Previsión Genérica	21 horas	60.00	Presencial	Licenciados	Bolivia
Universidad Central	UNICEN	Bolivia	Diplomado	Diploma	Finanzas públicas (Curso de Microfinanzas)	6 meses	300.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Universidad Central	UNICEN	Bolivia	Diplomado	Diploma	Administración y Gestión Empresarial (Curso de Microfinanzas)	6 meses	300.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Universidad Central	UNICEN	Bolivia	Maestría	Grado Académico	Gestión y Finanzas Públicas (Curso de Microfinanzas)	2 años	2,000.00	Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Universidad La Salle	ULS	Bolivia	Diplomado	Diploma	Diploma en Gestión Financieras para pequeños y medianos empresarios	4 meses	600.00	Semi Presencial	Gerencia Media	Bolivia
Centro de Desarrollo Empresarial - Universidad Pontificia Bolivariana	CDE - UPB	Colombia	Taller	Ninguno	Curso en Finanzas Personales	40 horas	s/d	Presencial	Público en General	Colombia
Fundación para el Fomento de la Iniciativa Empresarial	FUNDAE MPRESA	Colombia	Curso Corto	Certificado	Escuela de capacitación empresarial	140 horas	160.00	Presencial	s/d	Colombia
Fundación para el Fomento de la Iniciativa Empresarial	FUNDAE MPRESA	Colombia	Seminario	Certificado	Seminarios especializados	9 horas	35.00	Presencial	s/d	Colombia
Universidad de los Andes - Facultad de Administración	s/d	Colombia	Curso electivo parte de una Licenciatura	Créditos	Curso electivo para estudiantes de Pre-grado	45 horas	s/d	Presencial	Universitarios	Colombia





	ı	I	1	I		1	I	I		
Cooperativa de Ahorro y Crédito La Merced	COAC LA MERCED	Ecuador	Curso Corto	Certificado	Planeación Estratégica	1 mes	200.00	Presencial	Alta Gerencia	Ecuador
Cooperativa de Ahorro y Crédito La Merced	COAC LA MERCED	Ecuador	Curso Corto	Certificado	Análisis Financiero	2 meses	1,000.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Cooperativa de Ahorro y Crédito La Merced	COAC LA MERCED	Ecuador	Maestría	Grado Académico	Maestría en Microfinanzas	2 años	4,000.00	Semi Presencial	Licenciados	Ecuador u otros
Cooperativa de Ahorro y Crédito La Merced	COAC LA MERCED	Ecuador	Seminario	Certificado	El desarrollo de la Microfinanzas	15 días	500.00	Presencial	Público en General	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Diplomado	Diploma	Escuela de Asesores de Microcrédito	2 meses	s/d	Presencial	Ecuador	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Seminario	Certificado	Seminario Internacional Desarrollo de Productos Microfinancieros	20 horas	400.00	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Fundación Suiza de Cooperación para el Desarrollo Técnico	Swisscontact	Ecuador	Diplomado	Diploma	Por definir, dirigido a personal de áreas operativas de las IMF's	120 horas	s/d	Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Diplomado	Grado Académico	Riesgos en IMF	1 año	1,000.00	Semi Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Diplomado	Diploma	Inducción de Directivos	6 meses	400.00	Semi Presencial	Gerencia Media	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Maestría	Grado Académico	Microfinanzas y Microempresas	3 años	3,600.00	Semi Presencial	Gerencia Media	Ecuador







Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Maestría	Grado Académico	Desarrollo Local	3 años	3,600.00	En línea (eLearning)	Gerencia Media	Ecuador, España
Universidad Andina Simón Bolívar	UASB	Ecuador	Maestría	Grado Académico	Gestión del microcrédito	720 horas	4,600.00	Presencial	Licenciados	Ecuador
Colegio Profesional de Licenciados en Cooperativismo del Perú	COLICOOP	Perú	Certificación	Certificado	Gestión Crediticia en Microfinanzas	6 días	100.00	Presencial	Gerencia Media	Perú
Colegio Profesional de Licenciados en Cooperativismo del Perú	COLICOOP	Perú	Seminario	Ninguno	Microfinanzas y Cooperativismo	3 días	50.00	Presencial	Gerencia Media	Perú
Colegio Profesional de Licenciados en Cooperativismo del Perú	COLICOOP	Perú	Seminario	Ninguno	Créditos en Microfinanzas	3 días	60.00	Presencial	Gerencia Media	Perú
Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad	PROMUC	Perú	Diplomado	Diploma	Gerencia en IMF con BB. CC.	180 horas	600.00	Presencial	Gerencia Media	Perú
ESAC - Empresarios & Consultores S.A.C.	ESAC	Perú	Diplomado	Diploma	Finanzas y Contabilidad para los Microempresarios	3 meses	500.00	Presencial	Gerencia Media	Perú
Universidad Católica Santa María	UCSM	Perú	Curso a Medida	Certificado	Evaluación del micro crédito	30 horas	60.00	Presencial	Gerencia Media	Perú
Universidad Católica Santa María	UCSM	Perú	Diplomado	Diploma	Diplomado en Microfinanzas	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	Perú
Banauge	BANAUGE	Venezuela	Curso Corto	Certificado	Análisis Financiero	8 horas	30.00	Presencial	s/d	Venezuela





Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Curso Corto	Certificado	Estamos planificando para el nuevo año académico cursos sobre Microfinanzas	s/d	s/d	Presencial	s/d	Venezuela

2.1.3. Publicaciones

A continuación, en la **Tabla 4** se presentan la información identificada sobre las distintas publicaciones o investigaciones realizadas en el área de microfinanzas en la región sudamericana.

Tabla 4. Información sobre publicaciones realizadas en la región sudamericana.

NOMBRE DE LA INSTITUCIÓN	SIGLA	PAÍS	TIPO DE PUBLIC.	TÍTULO DE LA PUBLICACIÓN	BREVE DESCRIPCIÓN	AÑO DE PUBLIC.	PAÍS PUBLIC.
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Caso de Estudio	Cuaderno de Trabajo Nº6: "Capital de riesgo: instrumento de apoyo a emprendimientos de pequeños y medianos productores", "Las experiencias de CIDRE y Pro-Rural"	s/d	2004	Bolivia
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Caso de Estudio	"Prácticas en la Gestión de Recursos Humanos en organizaciones de Microfinanzas"	s/d	2004	Bolivia
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Investigación (Paper)	Diploma cuaderno de Trabajo №1: "Ideas para Potenciales Productos de Ahorro"	s/d	2002	Bolivia
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Investigación (Paper)	Cuaderno de Trabajo Nº2: "Las Alianzas Estratégicas como Instrumento para el Desarrollo en el Área Rural", "Entidades Financieras de Base Local"	s/d	2005 (2ª Ed.)	Bolivia
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Investigación (Paper)	Cuaderno de Trabajo Nº3: "Análisis conceptual de las Cadenas Productivas y su interrelación con los productos financieros ofertados en los mercados internacionales"	s/d	2003	Bolivia





	<u> </u>						
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Investigación (Paper)	Cuaderno de Trabajo Nº4: "El warrant y el micro-warrant", "Alternativas de garantía para el pequeño productor y su Organización de Base"	s/d	2003	Bolivia
Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Centro AFIN	Bolivia	Investigación (Paper)	Cuaderno de Trabajo N°5: "La efectividad de la norma de autorregulación para entidades microfinancieras no fiscalizadas en Bolivia: una aproximación de economía experimental", "Autorregulación y regulación en paralelo. La necesidad de crear reputación"	s/d	2003	Bolivia
Crecer (Crédito con Educación Rural)	CRECER	Bolivia	Manual	Módulos educativos	Módulos educativos para clientes en microfinanzas (negocios, autoestima y salud integral)	2001 a 2005	Bolivia
Desarrollo Integral de Solidaridad y Progreso	DISOP	Bolivia	Otro	Conformación de microempresas	Cartillas de divulgación para capacitación	2002	Bolivia
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Boletín	Yatiqaña 1	Agricultura por Contrato, Alianzas estratégicas	2005	Bolivia
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Boletín	Yatiqaña 2	Responsabilidad social Empresarial, Derechos y obligaciones del consumidor financiero	2005	Bolivia
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Boletín	Yatiqaña 3	Gobernabilidad	2005	Bolivia
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Boletín	Yatiqaña 4	Banca de Desarrollo	2005	Bolivia
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Boletín	Yatiqaña 5	Resultados del microwarrant, Resultados de las Alianzas Estratégicas, Factoraje, Cartas de crédito, Seguro de crédito, Seguro agrícola	2005	Bolivia





	1	1	I	T	T	I	ı
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Libro	Ideas para potenciales productos de Ahorro	Síntesis de varios productos de ahorro desarrollados en Ecuador y México	2002	Bolivia
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Libro	Las Alianzas Estratégicas como Instrumento para el Desarrollo de las Microfinanzas en el área rural / Entidades Financieras de Base Local	Explicación conceptual de Alianzas estratégicas y de Entidades Financieras de Base Local	2002	Bolivia
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Libro	Análisis conceptual de la cadenas productivas y su interrelación con los productos financieros ofertados en los mercados internacionales	La primera parte - Descripción del tipo de cadenas productivas que se forman, orientadas por la demanda (demand-driven) o por la oferta (supply-driven). La segunda parte - productos financieros como capital mezanine, capital riesgo y otros.	2003	Bolivia
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Libro	El Warrant y el Microwarrant - Alternativas de garantía para el pequeño productor y su organización base	Aplicación del warrant a una realidad nacional donde existen productores pequeños y depositarios "semiformales" que permiten el desarrollo de una herramienta financiera ajustada a las características del área rural.	2003	Bolivia
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Libro	La efectividad de la norma de autorregulación para entidades microfinancieras no fiscalizadas en Bolivia: una aproximación de economía experimental / Autorregulación y regulación en paralelo. La necesidad de crear reputación	Investigaciones sobre autorregulación, basadas en la economía del comportamiento y teoría de juegos, modelando la respuesta de los gerentes de entidades microfinancieras no reguladas ante la eventualidad de enfrentar un mecanismo de regulación más formal pero siendo las reglas desarrolladas por ellos mismos en un esquema voluntario de adopción de normas.	2004	Bolivia
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Libro	Capital Riesgo: Instrumento de apoyo a emprendimientos de pequeños y medianos productores	Descripción conceptual sobre capital riesgo y sistematización de las experiencias en Cidre y Prorural	2005	Bolivia
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Libro	Impulsando La Industria Del LEASING EN BOLIVIA Cambios y ampliaciones a la normativa	Economía del leasing, las mejores prácticas y condiciones normativas, para la profundización de esta industria, como mecanismo de financiamiento alternativo a la PyMe, dada la restricción de crédito que enfrentan por la insuficiencia de colaterales.	2005	Bolivia
Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Libro	¿HACIA LA CONSTRUCCIÓN DE UNA INSTITUCIONALIDAD FINANCIERA PARA EL DESARROLLO?	Presenta argumentos que validan la pertinencia de la presencia del Estado en mercados financieros, si bien no genera necesariamente procesos acelerados de desarrollo, su presencia está justificada porque pueden tener un comportamiento contra cíclico, aminorando el impacto de recesiones. Plantea un mecanismo, basado en el sector productivo de articulación y alianzas entre el sector público y privado.	2005	Bolivia







Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	PROFIN - COSUDE	Bolivia	Libro	LAS MICROFINANZAS EN BOLIVIAUna mirada más allá del éxito			Bolivia
Universidad La Salle	ULS	Bolivia	Cuadernillo	Contabilidad, Análisis Financiero y Matemáticas Financieras para Microfinanzas Material Preparado para impartir cursos a funcionarios de Instituciones Microfinancieras		2004	Bolivia
Centro de Desarrollo Empresarial - Universidad Pontificia Bolivariana	CDE - UPB	Colombia	Artículo	Patrones de ahorro e inversión en personas mayores de 18 años de estratos 1, 2 y 3 del Valle de Aburrá	El artículo presenta los resultados de la aplicación de 256 encuestas sobre patrones de ahorro e inversión entre personas mayores de 18 años realizado por medio de la metodología bola de nieve. Habilidades de planeación de las finanzas personales e inversión del dinero según las metas propuestas y el perfil de riesgo que se está dispuesto a asumir.	2005	Colombia
Financiera América S.A.	FINAMER ICA S.A.	Colombia	Módulos- Cartillas	Programa Integral de Capacitación en Microfinanzas	s/d	2005	Colombia
Fundación para el Fomento de la Iniciativa Empresarial	FUNDAE MPRESA	Colombia	Manual	Manuales de capacitación	El espíritu empresarial	2002	Colombia
Fundación para el Fomento de la Iniciativa Empresarial	FUNDAE MPRESA	Colombia	Manual	Manuales de capacitación	Iniciativa empresarial	2002	Colombia
Fundación para el Fomento de la Iniciativa Empresarial	FUNDAE MPRESA	Colombia	Manual	Manuales de capacitación	Como crear empresas	2002	Colombia
Universidad de los Andes - Facultad de Administración	s/d	Colombia	Investigación (Paper)	Mejoramiento de las condiciones de acceso al crédito para microempresarios - Perspectiva desde las fundaciones Autores: Maria Lorena Gutiérrez B., Javier Serrano Rodríguez	El objetivo de la publicación es llevar al lector a entender el panorama de las microfinanzas en Colombia y la región y establecer la mejor estrategia para vincular el componente del crédito a los programas que actualmente existen de formación, asesoría y capacitación de microempresarios.	2004	Colombia





	<u> </u>	I				<u> </u>	
Centro de Promoción y Empleo para el Sector Informal Urbano	CEPESIU	Ecuador	Libro	La Microempresa de los 90 en Ecuador	Información sobre la MYPE en Ecuador, condiciones laborales	2001	Ecuador
Centro de Promoción y Empleo para el Sector Informal Urbano	CEPESIU	Ecuador	Libro	Estudio de factibilidad y diseño de un fondo de microcrédito para la mejora habitacional popular en Ecuador Muestra la factibilidad de crear un fondo de microcrédito para la construcción progresiva de vivienda y mejora habitacional de familias pobres del Ecuador		2004	Ecuador
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Libro	Evaluación Impacto	Evaluación del Programa de Microcrédito de Banco Solidario	2002	Ecuador, Bolivia
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Libro	Experiencias y Desafios en Microfinanzas y Desarrollo Rural	Compendio del Seminario Internacional de Crédito Rural / Nuevos productos, Microleasing, Experiencia del BRI	2004	Ecuador y Varios países
Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Alternativa	Ecuador	Libro	Retos para la Industria de las Microfinanzas en el Ecuador para el Siglo XXI	Compendio del Seminario Internacional / Marco Legal, Transformaciones, Rol del estado	2001	Ecuador y Varios países
Fundación Avanzar	s/d	Ecuador	Libro	Microcrédito Usura o apoyo	Historia del microcrédito en el sector público y privado. Tasas de usura	2005	Ecuador
Fundación Avanzar	s/d	Ecuador	Libro	Administración del Crédito	Manejo del Crédito cuando se recibe y da	2000	Ecuador
Fundación Avanzar	s/d	Ecuador	Otro	Régimen Legal de la microempresa y microcrédito.	de la microempresa y Es un proyecto de ley, renovado en el 2005, próximo a presentar		Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Artículo	El Rol de las IMF para contribuir a la mitigación de la pobrezas	Detalla las acciones y experiencias de las IMF en su lucha contra la pobreza en el sur del Ecuador	2005	Ecuador





Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Artículo	El Papel de las Redes de IMF en el desarrollo social	MF en el Detalle el rol de la UCACSUR en el Desarrollo social del sur del Ecuador		Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Boletín			2003 - 2004	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Investigación (Paper)	Plan Estratégico UCACSUR	Contempla descripción de estrategias y líneas de acción organizacionales	2002	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Investigación (Paper)	Plan de Negocios UCACSUR	Descripción detallada de actividades entorno a nueva visión social	2004	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Investigación (Paper)	Malla de Formación Profesional	Detalla las acciones para la consecución de un programa formativo, especializado y continuo de los recursos humanos	2004	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Investigación (Paper)	Las microfinanzas en el Sur del Ecuador	Detalla un panorama de la situación e impacto de las IMF en el Ecuador	2005	Ecuador
Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad	PROMUC	Perú	Artículo	Varios artículos sobre microfinanzas	s/d	Varios	Perú
Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad	PROMUC	Perú	Boletín	Boletín Bi mensual	ensual s/d		Perú
Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad	PROMUC	Perú	Caso de Estudio	Sobre impacto y otros	s/d	Varios	Perú





	<u> </u>	1				<u> </u>	
Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad	PROMUC	Perú	Investigación (Paper)	Sobre mercados s/d		Varios	Perú
Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad	PROMUC	Perú	Libro	Varios libros sobre Microfinanzas s/d		Varios	Perú
ESAC - Empresarios & Consultores S.A.C.	ESAC	Perú	Artículo	La Importancia de la Microfinanzas en las Pymes	Este artículo fue publicado en la Revista del Administrador del Colegio de Licenciados en Administración, donde se toca los aspectos de la Microfinanzas de las Pymes.	2001	Perú
Grupo de Análisis para el Desarrollo	GRADE	Perú	Material de capacitación	Tres módulos de capacitación: 1) Maneje el dinero de su negocio; 2) Incremente sus ventas; y 3) Planeamiento para un mejor negocio	Materiales desarrollados para impartir la capacitación de desarrollo empresarial en los bancos comunales de FINCA Perú en Ayacucho. Fueron desarrollados por Freedom from Hunger, FINCA Perú y GRADE.	2002	Perú
Grupo de Análisis para el Desarrollo	GRADE	Perú	Material de capacitación	Dos módulos de capacitación: 1) Entrenamiento para el éxito; y 2) El negocio y la familia: Costos y Finanzas	Materiales desarrollados para impartir la capacitación de desarrollo empresarial en los bancos comunales de FINCA Perú en Lima. Fueron desarrollados por Atinchik, FINCA Perú y GRADE.	2002	Perú
Universidad Católica Santa María	UCSM	Perú	Investigación (Paper)	Determinación del mercado de micro crédito en Arequipa	Se determina la participación de la oferta micro crediticia en la ciudad de Arequipa	2005	Perú
Universidad Católica Santa María	UCSM	Perú	Investigación (Paper)	Evolución de la Oferta y Demanda de las microfinanzas en Arequipa	Se estudia las microfinanzas en Arequipa desde la perspectiva de la oferta y demanda	2005	Perú
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Cartilla	La Tenencia de la Tierra en Venezuela	s/d	2004	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Cartilla	Hacia una Justicia de Paz Agraria	s/d	2004	Venezuela







Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Cartilla	Lo Público, Lo Privado y algo más	s/d	2005	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Cartilla	Desarrollo, Agricultura y Ambiente	s/d	2004	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Cartilla	El Consejo Local de Planificación	s/d	2005	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Folleto	Autodiagnóstico Comunitario	s/d	2003	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Folleto	Abordaje a la comunidad	s/d	2003	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Folleto	Situación de la Agricultura	s/d	1999	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Folleto	La Organización de los Pobladores Rurales	s/d	1999	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Folleto	Rastreando Nuestras Raíces	s/d	1999	Venezuela
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Folleto	Construyendo los Sueños	s/d	2003	Venezuela





	1	T	T			T	
Asociación Civil Acción Campesina	-	Venezuela	Folleto	Políticas Públicas desde la Sociedad Rural	s/d	2004	Venezuela
Banauge	BANAUGE	Venezuela	Folleto	Las cuentas en tu negocio	Folleto sobre principios de contabilidad para microempresas	1999	Venezuela
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Artículo	Reporte Final Al Banco Mundial	Reporte evaluativo del Programa de Capacitación en Microempresas	2003	Venezuela
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Artículo	La Universidad Emprendedora	Presentación ante Unimet de posibilidades de proyectar a la Universidad como Emprendedora	2004	Venezuela
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Artículo	Aprendiendo a emprender	Establece los fundamentos y la viabilidad de la idea de negocio y el desarrollo del perfil del emprendedor.	2005	Venezuela
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Investigación (Paper)	Poverty, Mother in Prison and Family Ties	Se analiza la experiencia en la capacitación microempresarial de mujeres en prisión y las lecciones aprendidas en cuanto a la capacitación, al potencial empresarial y a su diseminación.	2005	Venezuela
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Manual	Manual del Microempresario/a	Facilitación y apoyo a la creación de una microempresa familiar	2003	Venezuela
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Manual	Manual de Desarrollo Personal	Talleres de Crecimiento personal que favorece la autoestima, habilidades interpersonales, valores éticos de responsabilidad, etc.	2003	Venezuela
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Manual	Manual del Coordinador	Manual Guía para facilitar la capacitación microempresarial integral en sectores desaventajados	2003	Venezuela







Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Manual	Estudio de casos	Análisis de Casos y sus aprendizajes	2004	Venezuela
Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)	CENDIF	Venezuela	Manual	Liderazgo y Comunicación	Descubriendo los elementos claves de la comunicación, competencias y tipos de liderazgo	2004	Venezuela

2.1.4. Futuras Publicaciones

A continuación, en la **Tabla 5** se presenta la información identificada sobre las distintas publicaciones e investigaciones que se planean realizar próximamente o que están en proceso de elaboración en la región Sudamericana.

Tabla 5. Información sobre futuras publicaciones a realizar en la región Sudamericana.

NOMBRE DE LA INSTITUCIÓN	SIGLA	PAÍS	TIPO DE PUBLICAC	TÍTULO DE LA PUBLICACIÓN	BREVE DESCRIPCIÓN	AÑO ESTIMADO PUBLICAC.	PAÍS
Instituto para el Desarrollo de la Pequeña Unidad Productiva	IDEPRO	Bolivia	Investigación (Paper)	MicroLeasing en Bolivia	Análisis de Factibilidad para su implementación	2005	Bolivia
Instituto para el Desarrollo de la Pequeña Unidad Productiva	IDEPRO	Bolivia	Investigación (Paper)	Micro Líneas de Crédito	Análisis de Factibilidad para su implementación	2005	Bolivia
Instituto para el Desarrollo de la Pequeña Unidad Productiva	IDEPRO	Bolivia	Investigación (Paper)	Vinculación de Servicios Financieros con Servicios no Financieros urbanos y rurales como un sistema integral de desarrollo empresarial	Dependerá de las fuentes de financiamiento para su realización.	s/d	Bolivia
Universidad La Salle	ULS	Bolivia	Libro	Capital Intelectual en las Instituciones Microfinancieras de Bolivia	Investigar sobre la temática de las ventajas competitivas de las Instituciones Microfinancieras de Bolivia con respecto a otras del Continente	2007	Bolivia





	1	1	ı	T .	T	ı	
Centro de Desarrollo Empresarial - Universidad Pontificia Bolivariana	CDE - UPB	Colombia	Investigación (Paper)	Hábitos de Ahorro e Inversión en la Población del Valle de Aburrá	Identificar la distribución del ingreso de diversos grupos poblacionales que habitan en el Valle de Aburrá, dando un mayor alcance al estudio preliminar realizado entre personas mayores de 18 años pertenecientes a los estratos 3, 4 y 5.	2005	Colombia
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Casos de Estudio	Las microfinanzas: eje de desarrollo del nuevo Ecuador?	Busca generar una orientación a nuestro país para interpretar que la concentración económica no genera productividad, y que el desarrollo del país está comprobado que se encuentra en los que menos tienen	2007	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Investigación (Paper)	Fortalecimiento de Redes de microfinanzas en el Ecuador	Busca la generación de una política sistémica de vinculación de las redes en el Ecuador	2006	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Libro	Impacto de las COAC en el Sur del país	Descripción general y recopilamiento de información y servicios de socias de ucacsur, al servicio del territorio local	2006	Ecuador
Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur	UCACSUR	Ecuador	Libro	Microfinanzas y Desarrollo	Sera una guía metodológica para orientar a la colectividad de las acciones de nuestra gestión	2006	Ecuador
Universidad Andina Simón Bolívar	UASB	Ecuador	Investigación (Paper)	Evolución del microcrédito	s/d	2005	Ecuador
Colegio Profesional de Licenciados en Cooperativismo del Perú	COLICOOP	Perú	Artículo	Cooperativismo y Microfinanzas	s/d	2006	Perú
Colegio Profesional de Licenciados en Cooperativismo del Perú	COLICOOP	Perú	Separata	Gestión de Créditos y Microfinanzas	Módulo de Capacitación	2006	Perú

2.1.5. Organizaciones de Soporte

Respecto a las organizaciones internacionales o locales que dan soporte y apoyo a las instituciones microfinancieras en la región sudamericana, se observó que en la mayoría de los casos, el apoyo ofrecido se traduce en soporte económico, formación o capacitación y asesoría en distintos niveles. La información sobre estas organizaciones se presenta en la **Tabla 6.**







Tabla 6. Información sobre organizaciones que dan soporte en la región sudamericana.

PAÍS DE LA ORGANIZACIONES RECEPTORAS DE AYUDA	FUNDACIÓN U ORGANIZACIÓN QUE DA SOPORTE	PAÍS ORIGEN DE LAS ORGANIZ. DE SOPORTE
Bolivia	Banco Interamericano de Desarrollo – BID	EEUU
Bolivia	DSF – GTZ	Alemania
Bolivia	PROFIN – COSUDE	Suiza
Bolivia	Banco Interamericano de Desarrollo – BID	EEUU
Bolivia	PROFIN – COSUDE	Suiza
Bolivia	FONDESIF	Bolivia
Bolivia	PREMIER – USAID	Bolivia
Bolivia	COSUDE	Suiza
Bolivia	SAT (Servicio de Asistencia Técnica)(Apoyo a Micro y Pequeñas Empresas)	Bolivia
Colombia	Banco Interamericano de Desarrollo - BID	EEUU
Ecuador	Banco Interamericano de Desarrollo - BID	EEUU
Ecuador	Proyecto de Reducción de la Pobreza y Desarrollo Rural Local - PROLOCAL-	Ecuador
Perú	Fundación Ford	EEUU
Perú	ICCO	Holanda
Perú	Fundación Ford	Perú
Perú	Fundación Niles	Perú
Venezuela	CESVI	Italia
Venezuela	Mineras Lomas de Níquel	Venezuela
Venezuela	MISEREOR	Alemania
Venezuela	National Endowment Democracy (NED)	EEUU
Venezuela	Empresa CHEVRON	Venezuela





Venezuela	Grupo Social CESAP	Venezuela
Venezuela	Banco Mundial	Venezuela
Venezuela	Bibliobytes de la Biblioteca de la Unimet	Venezuela
Venezuela	Childwatch International Research Network	Noruega
Venezuela	Universidad Metropolitana	Venezuela

2.1.6. Casos Exitosos

La región sudamericana se caracteriza por un gran bagaje de conocimientos y experiencia en el área de microfinanzas. Entre los países que sobresalen en ésta área podemos identificar a Bolivia, Ecuador y Perú.

Asimismo, ya existen muchos programas de capacitación con grado académico en ésta área, y la tendencia hacia la creación de diferentes programas es creciente, sobretodo en los países arriba mencionados.

Entre las organizaciones encuestadas, se observaron muchos casos exitosos de diferentes tipos de capacitación realizadas. A continuación, se presenta un resumen de algunos de ellos.

• En Bolivia el Centro AFIN actualmente cuenta con un Programa de Sistematización de experiencias, el cuál se caracteriza por ser un programa intensivo que reúne experiencias de diferentes países y las sistematiza, para brindar servicios de capacitación a los diferentes actores de la industria microfinanciera. Este programa enriquece la experiencia y práctica de los participantes a través de visitas de campo, a instituciones microfinancieras, presentaciones, reuniones y obtención de toda la información disponible, para replicar esas experiencias en sus países.

En ese sentido, el Centro AFIN ejecutó un Programa de Intercambio en Microfinanzas entre los países de Bolivia y Filipinas e Indonesia. El Programa contempló 4 fases: i) la visita de un grupo boliviano a Filipinas e Indonesia para conocer experiencias de ahorro ii) la visita de un grupo de Filipinas e Indonesia a Bolivia para conocer la experiencia boliviana en microfinanzas iii) la difusión de las lecciones aprendidas a nivel nacional iv) la sistematización







de la experiencia de intercambio a través de una publicación que fue difundida nacional e internacionalmente.

Los resultados del Programa fueron muy satisfactorios, ya que a partir de las visitas realizadas los participantes bolivianos pudieron aportar a sus instituciones con nuevas ideas tanto para el diseño como para la implementación de nuevos productos de ahorro, y por su parte, los participantes asiáticos dieron a conocer la experiencia microfinanciera boliviana en diferentes eventos en sus países, y surgieron nuevas estrategias para orientar los bancos rurales hacia las microfinanzas, innovando y desarrollando productos acordes a las necesidades de sus micro y pequeños empresarios.

• En Ecuador la Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur - UCACSUR ha desarrollado exitosamente el Programa de Capacitación en Desarrollo de Microfinanzas. Este programa fue creado con el objetivo de promover la profesionalización integral de los recursos humanos en la gestión de entidades microfinancieras.

Mediante dicho programa, hasta el momento se ha llegado a capacitar a más de 256 funcionarios de diferentes entidades financieras locales del Ecuador. Entre los beneficiados con esta capacitación se cuenta con directivos de diferentes niveles de diversas organizaciones, empleados y socios de UCACSUR.

Debido al éxito experimentado con el programa, UCACSUR ha planeado ofertar próximamente dos maestrías y dos nuevos diplomados, todos ellos en el área de microfinanzas. Al mismo tiempo, planea ofertar una de las maestrías en modalidad eLearning o en línea.

• En Perú la organización COOLICOP ya realizó exitosamente varios diplomados en al área de microfinanzas y cooperativismo, entre los cuales, debido a la masiva participación y resultados obtenidos, son importantes resaltar los de "Cooperativas de Ahorro y Crédito y las Finanzas Modernas" que fue organizado con el colegio profesional de abogados de Lima, y el Diplomado de "Cooperativismo Siglo XXI" organizado con la Universidad Inca Gracilazo de la Vega, Facultad de Administración de empresas.

COOLICOP debido al éxito obtenido tiene planeado ofertar diferentes diplomados y seminarios en las áreas de microfinanzas y cooperativismo.





2.2. Centro y Norte América

La región de Centro y Norte América para el presente estudio agrupa los países de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, México y Nicaragua.

A continuación, en la **Tabla 7** se presenta los datos de identificación y contacto de las organizaciones de éstas regiones que participaron en el presente estudio. Asimismo, esta tabla identifica si la organización oferta algún programa de capacitación, si ha realizado publicaciones o investigaciones, y si tiene planes futuros de ofertar programas de capacitación o realizar publicaciones en el corto plazo.

Tabla 7. Información de contacto de organizaciones en la región Centro y Norte América.

NOMBRE DE LA INSTITUCIÓN	SIGLA	TIPO DE INSTITUCIÓN	PAÍS	CIUDAD	PÁGINA WEB	E-MAIL INSTITUCIONAL	OFRECE CAPACIT.	REALIZA PUBLICAC, O INVESTIGAC.
Asociación Red Costarricense de Organizaciones para la Microempresa	REDCOM	ONG	Costa Rica	San José	www.redcom.or.cr, www.microfinazascr.com	info@redcom.or.cr	NO	SI
Fundación Mujer	-	Fundación	Costa Rica	San José	www.fundacionmujer.org	funmujer@.racsa.co.cr	SI	SI
INCAE Business School	INCAE	Escuela de Negocios	Costa Rica	Alajuela	www.incae.edu	connie.jones@incae.edu	SI	SI
Asociación de Organizaciones de Microfinanzas	ASOMI	ONG	El Salvador	San Salvador	www.asomi.org.sv	asomi@asomi.org.sv	SI	NO
Fundación Salvadoreña de Apoyo Integral	FUSAI	Fundación	El Salvador	San Salvador	www.fusai.org.sv	fusai@fusai.org.sv	SI	NO
Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico	FUNSALP RODESE	ONG	El Salvador	San Salvador	www.funsalprodese.org.sv	funsal@funsalprodese.org .sv	SI	NO





Friendship Bridge Sucursal Guatemala	FB	ONG	Guatemala	Guatemala	www.friendshipbridge.com	friendshipbridge@puent edeamistad.com.gt	Planes Futuros	NO
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	IMF	Guatemala	Guatemala	www.fafidess.org	fafidess@fafidess.org	SI	NO
Fundación Génesis Empresarial	-	Fundación	Guatemala	Guatemala	www.genesiempresarial.org	s/d	SI	NO
Red de Instituciones de Microfinanzas de Guatemala	REDIMIF	Red	Guatemala	Guatemala	www.redimif.org	redimif@itelgua.com	SI	SI
Fundación Adelante	-	ONG	Honduras	La Ceiba	www.adelantefoundation.org	Will@AdelanteFoundation. org	SI	NO
Caja Depac Poblana Sociedad Cooperativa de Responsabilidad Limitada	CDP	Cooperativa	México	Puebla	s/d	cajadepac@prodigy.net. mx	SI	NO
Consorcio Latinoamericano para Capacitación en Microfinanciamiento S.C.	COLCAMI	Centro de Capacitación	México	Distrito Federal	www.colcami.org	colcami@ds.uas.mx colcamiinfo@ds.uas.mx	SI	SI
Desarrollo Autogestionario A.C.	AUGE	ONG	México	Tecocelo, Ver.	www.auge.org.mx	auge@terra.com.mx	SI	Planes Futuros
Development Alternatives INC, Proyecto Afirma	DAI/AFIR MA	s/d	México	Distrito Federal	www.dai.com	s/d	SI	Planes Futuros
Fundación del Empresariado Chihuahuense A.C.	FECHAC	Fundación	México	Chihuahua	www.fundacion.org.mx	microfin@fundacion.org. mx	Planes Futuros	SI





Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente	ITESO	Universidad	México	Tlaquepaque, Jalisco	www.iteso.mx	ohernand@iteso.mx	SI	SI
Prodesarrollo, finanzas y microempresa A.C.	-	Red	México	Distrito Federal	www.prodesarrollo.org	prodesarrollo@prodesar rollo.org	SI	NO
Asociación Nicaragüense de Instituciones de Microfinanzas	ASOMIF	ONG	Nicaragua	Managua	www.asomif.org	asomif@cablenet.com.ni	SI	Planes Futuros
FUNDACIÓN 4I-2000	FUNDACIÓN 4I-2000	ONG	Nicaragua	Masaya	www.4i-2000.org.ni	rrhh@4i-2000.org.ni	NO	SI
Fundación para el Apoyo a la Microempresa	FAMA	ONG	Nicaragua	Managua	www.fama.org.ni	fama@fama.org.ni	SI	NO
Universidad Americana	AUM	Universidad	Nicaragua	Managua	www.uam.edu.ni	iade@uam.edu.ni	SI	SI
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Universidad	Nicaragua	Managua y León	www.ucc.edu.ni	ucc@ucc.edu.ni	SI	SI

2.2.1. Programas de Capacitación

A continuación en la **Tabla 8**, se presenta los programas de capacitación en el área de microfinanzas, actualmente ofrecidos en la región de Centro y Norte América.





Tabla 8. Información sobre programas de capacitación en la región Centro y Norte América.

NOMBRE DE LA INSTITUCIÓN	SIGLA	PAÍS	TIPO	GRADO OBTENIDO	NOMBRE DEL CURSO O PROGRAMA OFERTADO	TIEMPO DURAC.	COSTO (DÓLARES Sus)/ PARTICIP.	MODALIDAD	DIRIGIDO A	PAÍS
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Charlas	Ninguno	Charlas Empresariales	s/d	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	Certificado	Curso Gestión Empresarial	72 horas	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	s/d	La mujer como microempresaria	s/d	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	s/d	Pasos para establecer una microempresa	s/d	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	s/d	Estudio factibilidad	s/d	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	s/d	Principales registros contables	s/d	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	s/d	Costos operación de la microempresa	s/d	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	s/d	Importancia de la organización en la microempresa	s/d	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	s/d	Registro de una marca	s/d	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	s/d	Servicio al cliente	s/d	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	s/d	Prosperidad económica	s/d	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica





Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	s/d	Valore sus habilidades para el éxito de su empresa	s/d	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	s/d	Importancia de la autoestima para el éxito de una organización	s/d	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Curso parte de la Maestría	Créditos	Curso - Microfinanzas	1 módulo	s/d	Presencial	Estudiantes de Maestría	Costa Rica, Nicaragua
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Seminario	Certificado	Microfinanzas y la Gerencia de Microfinanzas	Variable	s/d	Presencial	Alta Gerencia	Costa Rica, Nicaragua
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Seminario	Certificado	Gerencia de ONGs que incluye microfinanzas	Variable	s/d	Presencial	Alta Gerencia	Costa Rica, Nicaragua
Asociación de Organizaciones de Microfinanzas	ASOMI	El Salvador	Curso Corto	Ninguno	Videoconferencias en temas de microfinanzas	4 días	50.00	En línea (eLearning)	Licenciados	Centro América
Asociación de Organizaciones de Microfinanzas	ASOMI	El Salvador	Taller	Ninguno	Control Interno	2 días	s/d	Presencial	Alta Gerencia	El Salvador
Asociación de Organizaciones de Microfinanzas	ASOMI	El Salvador	Taller	Ninguno	Marcos Regulatorios	2 días	s/d	Presencial	Alta Gerencia	El Salvador
Asociación de Organizaciones de Microfinanzas	ASOMI	El Salvador	Taller	Ninguno	Planeación Estratégica	2 días	s/d	Presencial	Alta Gerencia	El Salvador
Fundación Salvadoreña de Apoyo Integral	FUSAI	El Salvador	Diplomado	Diploma	Implantación de sistemas informáticos en instituciones de micro finanzas	150 horas	2,700.00	Presencial	Gerencia Media	Centro América
Fundación Salvadoreña de Apoyo Integral	FUSAI	El Salvador	Diplomado	Diploma	Gestión de áreas críticas de recursos humanos en las instituciones de micro finanzas	80 horas	1,700.00	Presencial	Gerencia Media	Centro América
Fundación Salvadoreña de Apoyo Integral	FUSAI	El Salvador	Diplomado	Diploma	Diplomado Centroamericano Mercadotecnia micro financiera	80 horas	1,700.00	Presencial	Gerencia Media	Centro América







	ı		T T	1				1		
Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico	FUNSALP RODESE	El Salvador	Curso a Medida	Certificado	Mercadeo	s/d	s/d	Presencial	Público en General	El Salvador
Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico	FUNSALP RODESE	El Salvador	Curso a Medida	Certificado	Comercialización	s/d	s/d	Presencial	Público en General	El Salvador
Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico	FUNSALP RODESE	El Salvador	Curso Corto	Ninguno	Asociatividad	s/d	s/d	Presencial	Público en General	El Salvador
Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico	FUNSALP RODESE	El Salvador	Curso Corto	Ninguno	Análisis de Costos	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	El Salvador
Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico	FUNSALP RODESE	El Salvador	Curso Corto	Ninguno	Diseño de Productos	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	El Salvador
Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico	FUNSALP RODESE	El Salvador	Curso Corto	Ninguno	Análisis de Estados Financieros	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	El Salvador
Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico	FUNSALP RODESE	El Salvador	Seminario	Ninguno	Recuperación de Mora	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	El Salvador
Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico	FUNSALP RODESE	El Salvador	Seminario	Ninguno	Atención al Cliente	s/d	s/d	Presencial	Gerencia Media	El Salvador
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Curso a Medida	Diploma	Servicio y Atención al Cliente	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Curso a Medida	Diploma	El Mercadeo	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Curso a Medida	Diploma	La Administración	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Curso a Medida	Diploma	Los Costos en la Empresa	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala





Г								T		
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Curso a Medida	Diploma	Principios de Contabilidad	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Curso a Medida	Diploma	Gestión comercial	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Curso a Medida	Diploma	La Toma de Decisiones	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Seminario	Diploma	La Comercialización	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Seminario	Diploma	El Liderazgo	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Seminario	Diploma	Equidad de Género	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Taller	Diploma	Crianza y cuidad de ganado mayor	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Taller	Diploma	La Producción Pecuaria	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Taller	Diploma	Enfermedades y medicinas para aves de corral	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Taller	Diploma	Instalaciones, manejo y nutrición avícola	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	FAFIDESS	Guatemala	Taller	Diploma	Embutidos Artesanales	7 horas	25.00	Presencial	Público en General	Guatemala
Fundación Génesis Empresarial	-	Guatemala	Charlas	Certificado	Diálogo de Gestiones	6 horas	250.00	Presencial	Gerencia Media	Guatemala







Fundación Génesis Empresarial	-	Guatemala	Curso a Medida	Certificado	Metodologías de Crédito	4 semanas	Variable	Presencial	Gerencia Media	Guatemala
Fundación Génesis Empresarial	-	Guatemala	Curso Corto	Certificado	Situaciones de Riesgo	1 día	Variable	Presencial	Alta Gerencia	Guatemala
Fundación Génesis Empresarial	-	Guatemala	Curso Corto	Certificado	Manejo de Cartera de Crédito	2 o 3 semanas	Variable	Presencial	Gerencia Media	Guatemala
Fundación Génesis Empresarial	-	Guatemala	Curso Corto	Certificado	Se cuentan con 56 temas de capacitación	s/d	Variable	Presencial	Gerencia Media	Guatemala
Fundación Génesis Empresarial	-	Guatemala	Diplomado	Certificado	Programa Identidad y Gestión	9 meses	1,500.00	Presencial	Gerencia Media	Guatemala
Red de Instituciones de Microfinanzas de Guatemala	REDIMIF	Guatemala	Curso Corto	Diploma	Atención y Relación con el Cliente	8 horas	35.00	Presencial	Gerencia Media	Guatemala
Red de Instituciones de Microfinanzas de Guatemala	REDIMIF	Guatemala	Curso Corto	Diploma	Evaluación de Presupuestos en IMF's	8 horas	35.00	Presencial	Gerencia Media	Guatemala
Red de Instituciones de Microfinanzas de Guatemala	REDIMIF	Guatemala	Curso Corto	Diploma	Cobro Efectivo para IMF's	8 horas	35.00	Presencial	Gerencia Media	Guatemala
Red de Instituciones de Microfinanzas de Guatemala	REDIMIF	Guatemala	Curso Corto	Diploma	Evaluación de Impacto en IMF's	8 horas	35.00	Presencial	Alta Gerencia	Guatemala
Red de Instituciones de Microfinanzas de Guatemala	REDIMIF	Guatemala	Curso Corto	Diploma	Administración de RRHH en IMF's	24 horas	75.00	Presencial	Gerencia Media	Guatemala
Red de Instituciones de Microfinanzas de Guatemala	REDIMIF	Guatemala	Curso Corto	Diploma	Administración de RRHH por Competencias en IMF's	24 horas	75.00	Presencial	Gerencia Media	Guatemala
Fundación Adelante	-	Honduras	Curso a Medida	Certificado	Planificación Operativa	Variable	Variable	Presencial	Gerencia Media	Honduras





	•									
Fundación Adelante	-	Honduras	Curso Corto	Certificado	Microfinanzas rurales	40 horas	1,000.00	Presencial	Alta Gerencia	Honduras
Fundación Adelante	-	Honduras	Curso Corto	Certificado	Servicios NO Financieros en IMF's rurales	24 horas	300.00	Presencial	Gerencia Media	Honduras
Caja Depac Poblana Sociedad Cooperativa de Responsabilidad Limitada	CDP	México	Curso Corto	Ninguno	Regulación del Sector de las Finanzas Populares en México	1 día	s/d	Presencial	Alta Gerencia	Latinoa mérica
Caja Depac Poblana Sociedad Cooperativa de Responsabilidad Limitada	CDP	México	Curso Corto	Ninguno	Desafios y Retos del sector de las finanzas populares en América Latina	1 día	s/d	Presencial	Alta Gerencia	Latinoa mérica
Consorcio Latinoamericano para Capacitación en Microfinanciamiento S.C.	COLCAMI	México	Curso Corto	Certificado	Programa de Fortalecimiento Institución (temas diversos)	24 horas	s/d	Presencial	s/d	México
Consorcio Latinoamericano para Capacitación en Microfinanciamiento S.C.	COLCAMI	México	Diplomado	Diploma	Diplomado en Microfinanzas para el desarrollo de la Micro y Pequeña empresa	160 horas	s/d	Presencial	s/d	México
Consorcio Latinoamericano para Capacitación en Microfinanciamiento S.C.	COLCAMI	México	Diplomado	Diploma	Diplomado en Mercadotecnia Microfinanciera	120 horas	s/d	Presencial	s/d	México
Consorcio Latinoamericano para Capacitación en Microfinanciamiento S.C.	COLCAMI	México	Diplomado	Diploma	Diplomado en Sistemas de Información para IMF's	120 horas	s/d	Presencial	s/d	México
Consorcio Latinoamericano para Capacitación en Microfinanciamiento S.C.	COLCAMI	México	Diplomado	Diploma	Diplomado en organización de recursos humanos para IMF's.	120 horas	s/d	Presencial	s/d	México
Consorcio Latinoamericano para Capacitación en Microfinanciamiento S.C.	COLCAMI	México	Maestría	Grado Académico	Ciencias Económicas y Administrativas para el Desarrollo	s/d	s/d	Presencial	s/d	México
Consorcio Latinoamericano para Capacitación en Microfinanciamiento S.C.	COLCAMI	México	Seminario	Certificado	Temas diversos Microfinanzas	Variable	s/d	Presencial	s/d	México
Consorcio Latinoamericano para Capacitación en Microfinanciamiento S.C.	COLCAMI	México	Taller	Certificado	Temas diversos Microfinanzas	Variable	s/d	Presencial	s/d	México







Desarrollo Autogestionario A.C.	AUGE	México	Diplomado	Diploma	Metodología de Ahorro y crédito para grupos solidarios GMAS	3 días	210.00	Presencial	Otro	Latinoa mérica
Development Alternatives INC, Proyecto Afirma	DAI/AFIR MA	México	Curso Corto	Certificado	Auditoria Interna y Externa de Microfinanzas	40 horas	500.00	Presencial	Gerencia Media	México
Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente	ITESO	México	Curso a Medida	Ninguno	Formación de Formadores de Empresas Cooperativas Microfinancieras	100 horas	s/d	Semi Presencial	Público en General	México
Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente	ITESO	México	Diplomado	Diploma	Administración de Empresas Cooperativas Microfinancieras	100 horas	s/d	Semi Presencial	Gerencia Media	México
Prodesarrollo, finanzas y microempresa A.C.	-	México	Curso Corto	Ninguno	Auditoria Interna y Externa en Microfinanzas	5 días	600.00	Presencial	Gerencia Media	México
Prodesarrollo, finanzas y microempresa A.C.	-	México	Curso Corto	Ninguno	Análisis de Costos por Actividades (ABC)	3 días	300.00	Presencial	Gerencia Media	México
Prodesarrollo, finanzas y microempresa A.C.	-	México	Curso Corto	Ninguno	Desarrollo de Recursos Humanos	2 días	300.00	Presencial	Gerencia Media	México
Prodesarrollo, finanzas y microempresa A.C.	-	México	Curso Corto	Ninguno	3er Programa Latinoamericano de Liderazgo en Microfinanzas	10 días	1,350.00	Presencial	Alta Gerencia	México
Asociación Nicaragüense de Instituciones de Microfinanzas	ASOMIF	Nicaragua	Seminario	Certificado	Técnicas Internacionales de Auditoria para Instituciones de Microfinanzas	s/d	s/d	Presencial	s/d	Nicaragua
Asociación Nicaragüense de Instituciones de Microfinanzas	ASOMIF	Nicaragua	Seminario	Certificado	Usando las Herramientas de la Evaluación Participativa Rápida en la Investigación de Mercado en las Microfinanzas	s/d	s/d	Presencial	s/d	Nicaragua
Fundación para el Apoyo a la Microempresa	FAMA	Nicaragua	Taller	Certificado	Redescubriendo el entorno	4 a 6 horas	6.00	Presencial	s/d	Nicaragua
Fundación para el Apoyo a la Microempresa	FAMA	Nicaragua	Taller	Certificado	Optimizando la gerencia	4 a 6 horas	6.00	Presencial	s/d	Nicaragua





	•									
Fundación para el Apoyo a la Microempresa	FAMA	Nicaragua	Taller	Certificado	Mejorando la competitividad	4 a 6 horas	6.00	Presencial	s/d	Nicaragua
Fundación para el Apoyo a la Microempresa	FAMA	Nicaragua	Taller	Certificado	Aprovechando el dinero	4 a 6 horas	6.00	Presencial	s/d	Nicaragua
Fundación para el Apoyo a la Microempresa	FAMA	Nicaragua	Taller	Certificado	Gerencia de sí misma	4 a 6 horas	6.00	Presencial	s/d	Nicaragua
Fundación para el Apoyo a la Microempresa	FAMA	Nicaragua	Taller	Certificado	Cualificando la producción	4 a 6 horas	6.00	Presencial	s/d	Nicaragua
Fundación para el Apoyo a la Microempresa	FAMA	Nicaragua	Taller	Certificado	Manualidades	12 horas	20.00	Presencial	s/d	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Certificación	Certificado	Cursos Especializados en alianza con ASOMIF o PROMIFIN-COSUDE	16 - 60 horas	100.00 - 300.00	Presencial	Gerencia Media	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Curso	Libre	Cursos Libres sobre temas puntuales para IMF'S	20 horas	100.00	Presencial	Público en General	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Curso a Medida	Certificado	Cursos Especializados a solicitud de las instituciones	40 horas	200.00	Presencial	Gerencia Media	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Curso Corto	Certificado	Cursos Modulares que forman parte de los Programas integrales CAMIF	16 - 40 horas	100.00 - 200.00	Presencial	Público en General	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Diplomado	Grado Académico	Postgrado/Diplomado en Administración de Organizaciones de Microfinanzas	1 año	1,800.00	Presencial	Gerencia Media	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Maestría	Grado Académico	Maestría en Administración de Organizaciones de Microfinanzas	2 años	3,600.00	Presencial	Alta Gerencia	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Seminario	Diploma	Seminarios especializados sobre temas de Microfinanzas	20 horas	100.00	Presencial	Público en General	Nicaragua







Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Taller	Diploma	Talleres Metodologías para IMF'S	20 - 40 horas	100.00 - 200.00	Presencial	Público en General	Nicaragua
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Nicaragua	Curso Corto	Certificado	Contabilidad Financiera	60 horas	700.00	Presencial	Universitarios	Nicaragua
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Nicaragua	Licenciatura	Grado Académico	Economía (Materias de Microfinanzas)	4 años	s/d	Presencial	Bachilleres	Nicaragua
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Nicaragua	Maestría	Grado Académico	Contabilidad Financiera (Materias de Microfinanzas)	2 años	8,000.00	Presencial	Alta Gerencia	Nicaragua
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Nicaragua	Seminario	Certificado	Finanzas Gerenciales	30 horas	400.00	Presencial	Licenciados	Nicaragua

2.2.2. Futuros Programas de Capacitación

De igual manera que en el área sudamericana, para identificar a los futuros programas de capacitación que se ofertarán en el área de Centro y Norte América, se encuestó a las diferentes organizaciones preguntando por programas que se pretenden implementar en un corto plazo, es decir, un plazo de 6 meses a un año. Los resultados encontrados se presentan a continuación en la **Tabla 9.**

Tabla 9. Información sobre futuros programas de capacitación en la región Centro y Norte América.

NOMBRE DE LA INSTITUCIÓN	SIGLA	PAÍS	TIPO DE CAPACIT.	GRADO OBTENIDO	NOMBRE DEL CURSO O PROGRAMA OFERTADO	TIEMPO DURAC.	COSTO EN DÓLARES (Sus) / PARTICIP.	MODALIDAD	DIRIGIDO A	PAÍS
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	Ninguno	Riesgos del mercado	8 horas	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica





	1	1	•	1		T.		1	1	
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	Ninguno	Diseño publicitario para la microempresa	20 horas	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	Ninguno	Internet y microfinanzas	25 horas	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Curso Corto	Ninguno	Mercadeo creativo	4 horas	s/d	Presencial	s/d	Costa Rica
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Seminario	Certificado	Capacitaciones de diferentes temas dirigidas al sector microfinanciero	Variable	Variable	Presencial	Alta Gerencia, Gerencia Media	Países donde opera INCAE
Asociación de Organizaciones de Microfinanzas	ASOMI	El Salvador	Programa	Libre	Programa Enlace de Capacitación para Instituciones de Microfinanzas	1 año	s/d	Presencial	Gerencia Media	El Salvador
Fundación Salvadoreña de Apoyo Integral	FUSAI	El Salvador	Diplomado	Diploma	En el 2006 se van a repetir los tres diplomados realizados durante 2005, más otras ofertas por determinar.	80 horas	1,700.00	Presencial	Gerencia Media	El Salvador
Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico	FUNSALP RODESE	El Salvador	Curso a Medida	Certificado	Comercialización en línea	64 horas	400.00	Presencial	Gerencia Media	El Salvador
Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico	FUNSALP RODESE	El Salvador	Diplomado	Diploma	Microempresa en la globalización	250 horas	1,200.00	Presencial	Gerencia Media	El Salvador
Friendship Bridge Sucursal Guatemala	FB	Guatemala	Diplomado	Diploma	Administración de proyectos	1 año	s/d	Presencial	Gerencia Media	Guatemala
Friendship Bridge Sucursal Guatemala	FB	Guatemala	Diplomado	Diploma	Educación Popular	1 año	s/d	Presencial	Gerencia Media	Guatemala







Friendship Bridge Sucursal Guatemala	FB	Guatemala	Maestría	Grado Académico	Mercadeo (comercialización)	2 años	s/d	Presencial	Licenciados	Guatema la
Fundación Génesis Empresarial	-	Guatemala	Videoconfe rencias	s/d	Actualmente se está gestionando un proyecto con el apoyo del BID para establecer 14 puntos para dar capacitación a través de videoconferencia, la aprobación del mismo se estima en tres meses a partir de julio/05.	s/d	s/d	Presencial	s/d	Guatema la
Desarrollo Autogestionario A.C.	AUGE	México	Curso Corto	Diploma	Metodología de Ahorro y Crédito en Grupos Solidarios	3 días	210.00	Presencial	s/d	Latinoa mérica
Development Alternatives INC, Proyecto Afirma	DAI/AFIR MA	México	Curso Corto	Ninguno	Formación de Formadores	50 horas	s/d	Presencial	Gerencia Media	México
Development Alternatives INC, Proyecto Afirma	DAI/AFIR MA	México	Diplomado	Ninguno	Habilidades Gerenciales para Instituciones Microfinancieras	100 horas	s/d	Presencial	Gerencia Media	México
Development Alternatives INC, Proyecto Afirma	DAI/AFIR MA	México	Diplomado	Ninguno	Microfinanzas	150 horas	s/d	Presencial	Gerencia Media	México
Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente	ITESO	México	Curso a Medida	Ninguno	Formación de Formadores de Empresas Cooperativas Microfinancieras	100 horas	s/d	Semi Presencial	s/d	México
Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente	ITESO	México	Diplomado	Diploma	Administración de Empresas Cooperativas Microfinancieras	100 horas	s/d	Semi Presencial	Gerencia Media	México
Asociación Nicaragüense de Instituciones de Microfinanzas	ASOMIF	Nicaragua	Varios	Varios	Se pretende diseñar un Plan de Capacitaciones permanente, sistemático en áreas definidas	s/d	s/d	Semi Presencial	s/d	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Curso a Medida	Certificado	Según requerimiento de las IMF'S	6 meses	1,000.00	Presencial	Público en General	Nicaragua





Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Curso Corto	Diploma	Perfeccionamiento en Auditoria Externa e Interna para IMF'S	10 semanas	600.00	Presencial	Gerencia Media	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Diplomado	Grado Académico	Postgrado/Diplomado CAMIF	1 año	2,000.00	Presencial	Gerencia Media	Nicaragua, Honduras
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Diplomado	Diploma	Administración de Crédito y Sistemas de Cobranza	120 horas	600.00	Presencial	Gerencia Media	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Maestría	Grado Académico	Maestría en Administración de Organizaciones de Microfinanzas	2 años	4,000.00	Presencial	Alta Gerencia	Nicaragua, Honduras
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Nicaragua	Curso a Medida	Certificado	Economía del Turismo	15 días	500.00	Presencial	Gerencia Media	Nicaragua
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Nicaragua	Curso Corto	Certificado	Economía de Empresas	7 días	300.00	Presencial	Gerencia Media	Nicaragua
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Nicaragua	Diplomado	Diploma	Los Saltos Tecnológicos en la Economía campesina	15 días	700.00	Presencial	Gerencia Media	Nicaragua
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Nicaragua	Maestría	Grado Académico	Economía de Servicios	2 años	8,000.00	Semi Presencial	Gerencia Media	Centro América

2.2.3. Publicaciones

Los datos obtenidos sobre las diferentes publicaciones ya realizadas en la región de Centro y Norte América, se los presenta a continuación en la **Tabla 10.**





Tabla 10. Información sobre publicaciones realizadas en la región Centro y Norte América.

NOMBRE DE LA INSTITUCIÓN	SIGLA	PAÍS	TIPO DE PUBLIC.	TÍTULO DE LA PUBLICACIÓN	BREVE DESCRIPCIÓN	AÑO DE PUBLIC.	PAÍS PUBLIC.
Asociación Red Costarricense de Organizaciones para la Microempresa	REDCOM	Costa Rica	Memoria y Boletín	Memoria y Boletines trimestrales	s/d	2005	Costa Rica
Asociación Red Costarricense de Organizaciones para la Microempresa	REDCOM	Costa Rica	Revista	Acto de Apertura del Año Internacional del Microcrédito en CR	s/d	2005	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Otro	Factores que inciden en la morosidad	s/d	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Otro	Material radiofónico	s/d	s/d	Costa Rica
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Caso de Estudio	ACORDE	Estrategia competitiva de una microfinanciera	2005	Costa Rica
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Caso de Estudio	Fundación WWB Colombia de Cali	Sostenibilidad financiera de un microfinanciera	2005	Colombia
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Caso de Estudio	Fundación Corona	Empresarialismo financiero en un microfinanciera	2005	Colombia
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Caso de Estudio	Profund International	Un fondo de inversión para microfinancieros	2004	Costa Rica
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Caso de Estudio	Programa de Banco Solidario para Apoyar a los Emigrantes Ecuatorianos en España	Mercadeo en una microfinanciera	2005	Ecuador





						1	
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Investigación (Paper)	Titularización de Vacas en Colombia	El mecanismo de titular la ganadería en Colombia para utilizar el titulo como garantía para un microcrédito	2004	Colombia
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Investigación (Paper)	Los sistemas legales regulatorios en Centro América	Investigación sobre el uso de ganadería y árboles como garantía en El Salvador, Guatemala, Nicaragua y Costa Rica	2004	El Salvador, Costa Rica, Nicaragua, Guatemala
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Investigación (Paper)	El valor de los activos de los pobres en El Salvador y Costa Rica	investigación sobre el valor real de los activos de los pobres en áreas rurales en Costa Rica y El Salvador	2004	El Salvador y Costa Rica
Red de Instituciones de Microfinanzas de Guatemala	REDIMIF	Guatemala	Manual	Manual Contable	Manual Contable para Instituciones de Microfinanzas	2005	Guatemala
Consorcio Latinoamericano para Capacitación en Microfinanciamiento S.C.	COLCAMI	México	Libro	Microempresa, financiamiento y desarrollo, el caso de México	Refleja la situación de las Microfinanzas en México a través de la presentación de estudios de caso.	2000	México
Fundación del Empresariado Chihuahuense A.C.	FECHAC	México	Artículo	Tips para Emprendedores	Se dan consejos prácticos a microempresarios	Semanal	México
Fundación del Empresariado Chihuahuense A.C.	FECHAC	México	Boletín	El Emprendedor	Es un boletín dirigido a informar y brindar conocimientos a los microempresarios que el programa apoya.	2004	México
Fundación del Empresariado Chihuahuense A.C.	FECHAC	México	Investigación (Paper)	Desarrollo de materiales para capacitación a microempresarios	Un grupo de capacitadores externos han desarrollado una serie de cursos y talleres dirigidos a microempresas y emp. Sociales.	s/d	México
Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente	ITESO	México	Diseño de modelo	Sistema de Financiamiento para el Desarrollo Rural y la Red Social de Apoyo. SIFIDER.	A partir de la experiencia de UNICOPO, se generaliza para efecto de reproducir el modelo a escala nacional.	2005	México







Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente	ITESO	México	Investigació n (Paper)	Investigación Evaluativa de UNICOPO	Recuperación crítica de la experiencia de la Unión de Cooperativas Pioneras de Occidente en sus primeros 5 años de vida.	2004	México
Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente	ITESO	México	Material educativo	SIFRA: un sistema en manos de la gente. La experiencia de UNICOPO 2000-2004	Síntesis de la información recopilada en la investigación, con propósitos educativos	2005	México
FUNDACIÓN 4I-2000	FUNDACIÓN 4I-2000	Nicaragua	Artículo	Micro save África	Evaluación de Impacto	2002	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Caso de Estudio	Interpretación de EEFF- CAMEL	Historia de CAMEL y a su aplicación en las IMF'S	2003	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Otro	Contenidos Modulares Programa CAMIF	Compendio completo de 12 Módulos sobre IMF'S, por docentes de la UAM	2002	Nicaragua
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Nicaragua	Artículo	Economía Global	Tendencias y situación en Nicaragua	2005	Nicaragua
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Nicaragua	Investigación (Paper)	Creatividad en Pequeñas Empresas	Procesos creativos en el desarrollo de productos	2004	Nicaragua

2.2.4. Futuras Publicaciones

A continuación, en la **Tabla 11** se presentan las distintas publicaciones que las instituciones encuestadas planean realizar próximamente o que están en proceso de elaboración en la región de Centro y Norte América.





Tabla 11. Información sobre futuras publicaciones a realizar en la región Centro y Norte América.

NOMBRE DE LA INSTITUCIÓN	SIGLA	PAÍS	TIPO DE PUBLICAC.	TÍTULO DE LA PUBLICACIÓN	BREVE DESCRIPCIÓN	AÑO ESTIMADO PUBLICAC.	PAÍS
Asociación Red Costarricense de Organizaciones para la Microempresa	REDCOM	Costa Rica	Investigación (Paper)	Diagnostico y Caracterización de las IMF's en CR	s/d	2005	Costa Rica
Asociación Red Costarricense de Organizaciones para la Microempresa	REDCOM	Costa Rica	Investigación (Paper)	Estudio Mercado Nuevos productos Microfinancieros	s/d	2005	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Boletín	Boletín Informativo bimensual	s/d	s/d	Costa Rica
Fundación Mujer	-	Costa Rica	Otro	Diseño Red de mujeres	s/d	2006	Costa Rica
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Casos de Estudio	Varios casos de estudio	Varios casos de estudio	2005 - 2006	Enfoque Centro América
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Investigación (Paper)	Formalización de microfinancieros en Suramérica	El proceso de formalización de los microfinancieros en Bolivia, Perú y Ecuador	2005	Bolivia, Perú y Ecuador
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Investigación (Paper)	Herramientas practicas e información para los profesionales de microfinanzas en América Latina	Base de datos y análisis de las capacitaciones existentes para el sector microfinanciero en América Latina	2005	Améric a latina
INCAE Business School	INCAE	Costa Rica	Investigación (Paper)	La practica de los microfinancieros en el tema de garantía	Un análisis sobre la practica actual de los microfinancieros en la garantía que aceptan (enfocando en la ganadería y los árboles)	2005	Enfoque Centro América
Desarrollo Autogestionario A.C.	AUGE	México	Investigación (Paper)	Investigación de impacto del modelo GMAS	Investigación de impacto del modelo impulsado por la asociación, abarcando la generación de capital social y económico de los participantes.	2006	México
Development Alternatives INC, Proyecto Afirma	DAI/AFIR MA	México	Investigación (Paper)	Mercados Financieros Rurales en México	Visión Global Rápida sobre su multiplicidad y Alcance. Oferta y Demanda de Servicios Financieros Rurales en México	2005	México





Asociación Nicaragüense de Instituciones de Microfinanzas	ASOMIF	Nicaragua	Boletín	Boletín Informativo	Su publicación es trimestral, en él se informa sobre las actividades realizadas, en desarrollo y por efectuar.	2005	Nicaragua
Asociación Nicaragüense de Instituciones de Microfinanzas	ASOMIF	Nicaragua	Memoria	Memoria de Actividades Anuales	Es una publicación que informa los resultados de las actividades anuales que se desarrollan en función de mejorar el desempeño de las IMF's afiliadas a ASOMIF.	2006	Nicaragua
Asociación Nicaragüense de Instituciones de Microfinanzas	ASOMIF	Nicaragua	Memoria	Memoria del Seminario Regional Microfinanzas Rurales	Se publicará el quehacer ocurrido durante la realización de este Seminario	2006	Nicaragua
Asociación Nicaragüense de Instituciones de Microfinanzas	ASOMIF	Nicaragua	Revista	Revista Microfinanzas	Es una publicación que contienen los estados financieros e indicadores de desempeño de las IMF's afiliadas a ASOMIF	2005	Nicaragua
Universidad Americana	AUM	Nicaragua	Investigación (Paper)	Monografías de los alumnos de Maestría y Postgrado	s/d	variable	Nicaragua
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Nicaragua	Artículo	Monitoreo Económico	Publicación de Tips sobre temas de alta sensibilidad	2005	Nicaragua
Universidad de Ciencias Comerciales	UCC	Nicaragua	Casos de Estudio	Distribución en Nicaragua	El problema de la Distribución y los costos en las empresas	2005	Nicaragua

2.2.5. Organizaciones de Soporte

En lo que concierne a las organizaciones internacionales o locales que dan soporte y apoyo a las diferentes instituciones del área de Centro y Norte América, se pueden nombrar las listadas en la **Tabla 12**.

De igual manera que las organizaciones de apoyo a la región sudamericana, las organizaciones de apoyo al área Centro y Norte América en la mayoría de los casos brindan asistencia en: soporte económico, formación o capacitación y asesoría en distintos niveles.





Tabla 12. Información sobre organizaciones que dan soporte en la región Centro y Norte América.

PAÍS DE LA ORGANIZACIONES RECEPTORAS DE AYUDA	FUNDACIÓN U ORGANIZACIÓN QUE DA SOPORTE	PAÍS ORIGEN DE LAS ORGANIZ. DE SOPORTE
Costa Rica	Fundación FORD	México
Costa Rica	REDCAMIF	Nicaragua
Costa Rica	Microfinance Management Institute (MFMI)	EEUU
El Salvador	Banco Multisectorial de Inversiones	El Salvador
El Salvador	Fundación Interamericana	EEUU
El Salvador	ASDI	Suecia
El Salvador	вмі	El Salvador
El Salvador	FOMIR DAI	El Salvador
El Salvador	INSAFORP	El Salvador
El Salvador	Comisión de la Unión Europea	Unión Europea
Guatemala	Donantes privados de los Estados Unidos	EEUU
Guatemala	Merck Sharp y Dohme Internacional	Costa Rica
Guatemala	Fondo para el desarrollo local de Guatemala	Guatemala
Guatemala	Ministerio de Economía	Guatemala
Honduras	Association of Jewish World Service	EEUU
Honduras	Rehdes – Nepenthes	Dinamarca, Honduras
Honduras	Rotary Club	EEUU, Honduras
México	COFFEE Kids	EEUU
México	Banco de México - Fideicomisos Instituidos en Relación a la Agricultura (FIRA)	México
México	Banco Interamericano de Desarrollo (BID)	EEUU
México	Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA)	México
Nicaragua	Banco Interamericano de Desarrollo - BID	Nicaragua







Nicaragua	Embajada Real de los Países Bajos	Holanda
Nicaragua	Fundación FORD	México
Nicaragua	Visión Mundial	Suiza
Nicaragua	BCIE	Honduras
Nicaragua	Asociación de Microfinanciera de Nicaragua ASOMIF	Nicaragua
Nicaragua	Cooperación Suiza para el Desarrollo y la Cooperación COSUDE	Suiza

2.2.6. Casos Exitosos

En la región de Centro y Norte América el campo de las microfinanzas al igual que en el área sudamericana está en constante crecimiento, y se puede observar que por los esfuerzos realizados, los países que sobresalen en la región son México y Nicaragua.

Actualmente, existen varios programas de capacitación con grado académico y la tendencia al incremento de diferentes programas es también notable.

Entre las organizaciones encuestadas, también se pudo observar muchos casos exitosos de diferentes tipos de capacitación e investigación realizados. A continuación, se presenta un resumen de algunos de ellos.

 En Guatemala la Fundación GENESIS Empresarial cuenta con una metodología de capacitación llamada "Diálogo de Gestiones" que le ha permitido realizar varios programas de capacitación con resultados exitosos. Esta metodología cuenta con 56 temas de capacitación totalmente diseñados para el éxito de la misma.

Se utiliza actualmente en los diferentes programas que se ofertan, es una propuesta pedagógica enfocada al sector microempresarial, donde todos los temas cuentan con un plan de acción, cartillas de trabajo para el facilitador y el participante. Es decir, posee diferentes técnicas educativas que permiten el éxito del programa y la adecuada formación de los participantes del mismo.





• En México la institución Prodesarrollo, Finanzas y Microempresa AC., ha estado desarrollando en diferentes ciudades de México de manera exitosa, varias versiones anuales del "Programa Latinoamericano de Liderazgo en la Microfinanzas". Este programa tiene una duración de de dos semanas, está dirigido a mandos medios y directivos de IMFs de toda América Latina.

Este programa tiene los objetivos de a) proveer a los participantes herramientas y conocimiento para manejar de mejor manera sus instituciones, b) incitar a los líderes a pensar y analizar diferentes escenarios que deberán enfrentar en el futuro, c) cultivar intercambio de información y opiniones.

Durante las dos versiones anteriores del programa tuvieron una participación de 45 y 65 ejecutivos de países como Bolivia, Perú, Honduras, El Salvador y México. Para las siguientes versiones del programa se prevé una participación de más de 90 personas de países de toda el área latinoamericana.

En El Salvador, durante el año 2004 la Asociación de Organizaciones de Microfinanzas ASOMI implementó el "Programa de Capacitación para Instituciones de Microfinanzas" con
la ayuda del proyecto FOMIR II - DAI auspiciado por la Agencia de los Estados Unidos para
el Desarrollo Internacional.

Este programa tiene como objetivos desarrollar la capacidad administrativa de los gerentes, estimular a la industria microfinanciera a invertir en capacitaciones, estimular las relaciones comerciales entre las IMFs y las empresas capacitadoras locales , estimular a los capacitadores a responder a las necesidades de las IMFs y finalmente subsidiar parcialmente la demanda para la provisión de los servicios de capacitación.

El programa hasta el momento logró capacitar a 1109 ejecutivos y personal operativo de las 40 instituciones microfinancieras que se registraron e impartió hasta la fecha 227 cursos.

Actualmente, tienen registradas 40 empresas de servicios de capacitación (incluyendo consultores independientes).





3. Conclusiones

Como efecto del crecimiento que ha tenido el sector microfinanciero en los últimos años, tanto en el área sudamericana como en centro y norte América, se observa un incremento notable en la oferta de programas de capacitación orientados a este sector, así como un incremento en el número de publicaciones e investigaciones realizadas en el área.

Asimismo, la importancia que ha ido cobrando el sector ha llevado a un cambio en la tendencia de los programas de capacitación, pasando de talleres, seminarios y cursos de corta duración que ofrecían solamente algún certificado de participación, a diplomados, maestrías y cursos a medida que ofrecen grados académicos y educación de primer nivel. Algunos ejemplos de organizaciones dignos de resaltar son:

- En Bolivia el Centro AFIN que inicialmente ofrecía cursos cortos sobre temas específicos, actualmente cuenta con un diplomado y diversos programas en microfinanzas.
- La Universidad La Salle de Bolivia que actualmente cuenta con un diplomado y diversos cursos en el área, planea ofrecer otros diplomados en el área de microfinanzas.
- En Ecuador la Cooperativa la Merced COAC LA MERCED, que actualmente no ofrece programas de capacitación, tiene como plan futuro en el corto plazo la implementación de una maestría en microfinanzas, además de diversos programas de capacitación en el área.
- La Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur UCACSUR también del Ecuador, además de los diversos programas de capacitación y seminarios que oferta actualmente, esta implementando próximamente dos maestrías en el área.
- La Universidad Andina Simón Bolívar del Ecuador que actualmente ofrece un programa de especialización en microfinanzas, planea ofertar una maestría en el área próximamente.
- En Nicaragua la Universidad Americana además de los diversos cursos, seminarios y talleres en el área de microfinanzas, ha optado por ofertar la maestría en Administración de Organizaciones de Microfinanzas
- En México el Consorcio Latinoamericano para Capacitación en Microfinanciamiento COLCAMI, paralelamente a los diversos cursos y diplomados que oferta, tiene ya una maestría en el área.



De igual manera se pudo observar que son cada vez más los programas de licenciatura y maestrías

en áreas económicas y administrativas que han incorporado a su malla curricular materias

específicas del área de microfinanzas. Algunos ejemplos de estas instituciones son: en Bolivia la

Universidad Central y la Fundación IDEA, en Colombia la Universidad de Los Andes, en Costa

Rica INCAE Business School, en Guatemala Friendship Bridge, en Nicaragua la Universidad de

Ciencias Comerciales entre otros.

Asimismo, aunque todavía tímidamente se observa una pequeña tendencia al cambio de modalidad

presencial hacia la semi presencial y capacitación en línea, en un futuro mediático, se prevé un

incremento en los programas de capacitación de modalidad semi presencial y en línea.

Algunas de las instituciones que ya ofrecen programas de capacitación semi presencial y en línea

son:

En Bolivia: Centro AFIN, DISOP, IMPACTO, Universidad La Salle

En Ecuador: UCACSUR, COAC LA MERCED

En El Salvador: ASOMI

En México: ITESO

En Nicaragua: ASOMIF, Universidad de Ciencias Comerciales

Entre las organizaciones, instituciones o fundaciones que prestan soporte o ayuda en las regiones

estudiadas, se observa que en su mayoría estas organizaciones son de origen europeo y de Estados

Unidos. En pocos casos se identifican organizaciones locales que ofrecen soporte.

En cuanto a los precios de los diferentes programas identificados en el presente estudio, estos son

muy variados, dependiendo especialmente del país donde se los oferta, así como del tipo y

duración de programa.

En cuanto a las publicaciones realizadas, se observa mucha diversidad de las mismas, donde

sobresale por la cantidad existente las investigaciones (papers), libros y material especialmente

publicado para ofrecer capacitación.





Se observa que la tendencia en cuanto a futuras publicaciones es a realizar un mayor número de investigaciones (papers) y publicación de libros en el área.

Finalmente se puede concluir que es cada vez mayor la importancia que esta cobrando el sector microfinanciero en la región Latinoamérica en general y por ende se hace eminente el crecimiento en la demanda de capacitación específica para este sector, por las particularidades del mismo, por lo tanto, se esperaría que un futuro se observe una tendencia hacia el crecimiento en la oferta de capacitación diseñada de acuerdo a las necesidades de este sector. Razón por la cual se recomienda que la información recopilada en el presente estudio sea actualizada periódicamente mediante la metodología expuesta.





4. Enlaces de Interés

Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio

Social

A continuación se presenta una lista de organizaciones vinculadas al área microfinanciera en los países que forman parte del estudio, así como la página Web de las mismas

Asociación Civil Acción Campesina www.accioncampesina.com.ve Asociación de Organizaciones de Microfinanzas ASOMI www.asomi.org.sv AMA http://amaong.tripod.com Asociación Mujeres en Acción Asociación Nacional Ecuménica de Desarrollo ANED www.aned.org ASOMIF Asociación Nicaragüense de Instituciones de Microfinanzas www.asomif.org Asociación Red Costarricense de Organizaciones para la Microempresa REDCOM www.redcom.or.cr, www.microfinazascr.com BANAUGE Banauge www.cesap.org.ve Banco Solidario S.A. BancoSol www.bancosol.com.bo Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz CAINCO www.cainco.org.bo CEMLA- Centro Empresarial Latinoamericano CEMLA www.cemla-formacion.com Centro de Desarrollo Empresarial - Universidad Pontificia Bolivariana CDE - UPB www.upb.edu.co/PaginaUPBMed/index2.html Centro de Promoción y Empleo para el Sector Informal Urbano CEPESIU www.cepesiu.org Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras Centro AFIN www.centroafin.org Colegio Profesional de Licenciados en Cooperativismo del Perú COLICOOP www.colicoop.com COLCAMI Consorcio Latinoamericano para Capacitación en Microfinanciamiento S.C. www.colcami.org PROMUC Consorcio: Promoción de la Mujer y la Comunidad www.promuc.org.pe Crecer (Crédito con Educación Rural) CRECER www.crecer.org.bo Desarrollo Autogestionario A.C. AUGE www.auge.org.mx DISOP Desarrollo Integral de Solidaridad y Progreso http://redindigena.net/disop Development Alternatives INC, Proyecto Afirma DAI/AFIRMA www.dai.com ESAC - Empresarios & Consultores S.A.C. ESAC www.esac-empresarios.tk FINAMERICA S.A. Financiera América S A www.finamerica.com.co Fondo Financiero Privado FIE S.A. FIE S.A. www.ffpfie.com.bo Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima F.F.P. PRODEM S.A. www.prodemffp.com Friendship Bridge Sucursal Guatemala FB www.friendshipbridge.com FUNDACIÓN 4I-2000 FUNDACIÓN 4I-2000 www.4i-2000.org.ni Fundación Adelante www.adelantefoundation.org Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación Fundación Alternativa www.fundacionalternativa.org.ec

FAFIDESS



www.fafidess.org





Fundación del Empresariado Chihuahuense A.C. FECHAC www.fundacion.org.mx

Fundación Génesis Empresarial - www.genesiempresarial.org

Fundación Idea IDEA www.fundacionidea.edu.bo

Fundación Mujer - www.fundacionmujer.org

Fundación para el Apoyo a la Microempresa FAMA www.fama.org.ni

Fundación para el Desarrollo Sostenible FUNDES Bolivia www.bolivia.org

Fundación para el Fomento de la Iniciativa Empresarial FUNDAEMPRESA www.fundaempresa.org

Fundación Salvadoreña de Apoyo Integral FUSAI www.fusai.org.sv

Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico FUNSALPRODESE www.funsalprodese.org.sv

Fundación Suiza de Cooperación para el Desarrollo Técnico Swisscontact www.swisscontact.org

Grupo de Análisis para el Desarrollo GRADE www.grade.org.pe

Impacto en Negocios Financieros S.R.L. IMPACTO www.consultoraimpacto.com

INCAE Business School INCAE www.incae.edu

Instituto de Desarrollo del Sector Informal para la Libertad IDESI - LL http://idesong.tripod.com

Instituto de Formación Bancaria IFB www.ifb-asbanc.edu.pe

Instituto para el Desarrollo de la Pequeña Unidad Productiva IDEPRO www.idepro.org

Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente ITESO www.iteso.mx

Prodesarrollo, finanzas y microempresa A.C. - www.prodesarrollo.org

PROFIN - COSUDE

Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación

Red de Instituciones de Microfinanzas de Guatemala REDIMIF www.redimif.org

Unión de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur UCACSUR www.ucacsur.org.ec

Universidad Americana AUM www.uam.edu.ni

Universidad Andina Simón Bolívar UASB www.uasb.edu.ec

Universidad Católica Santa María UCSM www.ucsm.edu.pe

Universidad Central UNICEN www.unicen.edu.bo

Universidad de Ciencias Comerciales UCC www.ucc.edu.ni

Universidad de los Andes - Facultad de Administración - http://administracion.uniandes.edu.co

Universidad ESAN ESAN www.esan.edu.pe

Universidad La Salle ULS www.ulb.edu.bo

Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)

CENDIF

www.unimet.edu.ve/centros/cendif/

Universidad Tecnológica Equinoccial UTE http://ute.edu.ec/



www.profin-cosude.org





5. Anexos

Anexo 1.Carta de presentación del proyecto de investigación.

Señores <Organización> <País>

REF.- Proyecto de investigación MFMI – INCAE Business School – CLACDS.

Estimados Señores:

El programa de Microfinanzas de INCAE Business School – CLACDS Centro Latinoamericano para la Competitividad y Desarrollo Sostenible (www.incae.edu) con la cooperación del MFMI Microfinance Managment Institute (www.themfmi.org), están llevando acabo el proyecto de investigación "Herramientas Prácticas e Información para los Profesionales de Microfinanzas en América Latina".

El objetivo del proyecto es determinar los avances en cuanto a la capacitación dentro el sector de microfinanzas en la región latinoamericana, para lo cual nos permitimos solicitarle su cooperación proveyendo información que pueda ser incluida en dicha investigación.

La información suministrada permitirá crear una base de datos que fortalecerá el sector mediante un mayor conocimiento de los avances en dicha área, y al mismo tiempo, dará a conocer a su organización y si es el caso, resaltará las ofertas de capacitación con las que ustedes cuentan.

Para cooperar con el proyecto de investigación, y que su organización esté incluida dentro del proyecto, tengan la gentileza de devolver este e-mail, con los siguientes datos:

Nombre de su Organización: País: Ciudad: Teléfono - Fax:

Su organización ofrece algún tipo de capacitación específica del área de microfinanzas: Si () No ()

Su organización ha realizado algún estudio o publicaciones que se utilizan para dar alguna capacitación en el área de microfinanzas? Si () No ()

En caso de responder afirmativamente alguna de las dos preguntas anteriores, por favor llenar los siguientes datos:

Nombre del encargado de capacitación:

Cargo:

E-mail:

Teléfonos:

Horario de contacto:

A través de los datos que nos proporcionen, nos pondremos en contacto con la persona encargada para hacerle una entrevista personal con el objetivo de recolectar información más amplia sobre los programas de capacitación que ofrecen.

Agradeciéndoles por su tiempo y cooperación, y deseándoles éxito en sus actividades, me despido atentamente,





Anexo 2. Carta utilizada para adjuntar la encuesta.

Señor

<Nombre>

<Organización:

<Pais>

Ref.- Envío de encuesta proyecto de investigación MFMI - INCAE Business School - CLACDS.

Estimado Sr. <Nombre>:

Por la presente deseo agradecer a su persona y organización por responder al e-mail de <Fecha> y participar del proyecto de investigación "Herramientas Prácticas e Información para los Profesionales de Microfinanzas en América Latina", llevado acabo por INCAE Business School – CLACDS Centro Latinoamericano para la Competitividad y Desarrollo Sostenible (www.incae.edu), y MFMI Microfinance Managment Institute (www.themfmi.org).

Continuando con el citado proyecto, adjunto le envío la encuesta que permitirá introducir los datos de su organización al presente proyecto de investigación. Dicha encuesta se encuentra en un archivo de tipo Excel con el nombre de "Encuesta Proyecto INCAE", y consta de nueve preguntas distribuidas en 5 hojas del Excel.

Se ha diseñado la encuesta para que le consuma el menor tiempo posible en responderla, el cuál dependerá de las características de su organización.

Le agradecería que la encuesta llenada, sea devuelta adjuntando el archivo de Excel a este mail hasta el día <fecha> o a la brevedad posible.

Agradeciendo por su tiempo y cooperación, y deseándole éxito en sus actividades, me despido atentamente,







Anexo 3. Encuesta utilizada para la recolección de datos.

₩ Iso	NCA SINESS SCHI		Desarrollo Sosteni		Advancing management capacity in mi-	ement e confirmed
P	royecto	•	-		AE Business School - CLACE	
		Encuesto		•	(Pregunta #1)	
1. DATOS DE LA ORGANIZACIÓN (Po	or tavor, I	ntroauzea te	oaos ios aata	os de su or	ganizacion)	
Nombre de su Organización:						
Sigla:						
País:				\blacksquare	Ciudad:	
Dirección:						
Teléfono 1: (Teléfono 2: (Fax: () ()(Número)		Apartado Postal:	
Tipo de Institución:				V	Otro:	
Alcance:				▼	Otro:	
E-mail de información institucional:						
Nota Por favor, pasar a la	siguiente	e parte de la	a encuesta "	Datos Cap	oacitación" - Ver pestaña de E	Exoel.













BUSINESS SCHOOL CLACDS Proyecto de investigación MFMI - INCAE Business School - CLACDS Encuesta - Página # 2 (Preguntas #2.1 y #2.2) INFORMACIÓN SOBRE CAPACITACIÓN
 2.1 Datos de contacto (Por favor, introduzca todos los datos del encargado de capacitación) mbre Encargado de Capacitación: Cargo: E-mail 1: E-mail 2: Teléfono 1: (Teléfono 2: (2.2 Oferta de capacitación (Por favor, responda) Si No Su organización ofrece algún tipo de capacitación específica del área de microfinanzas? Si respondió afirmativamente, por favor complete: Grado Académico Otro Nivel Grado Obtenido Nombre del Curso o Programa Ofrecido Duración Costo en Dólares (\$us) Modalidad Dirigido a País (es) • • • \blacksquare **T** • ▼ • 2 ▼ • ▼ ▼ **T** • • $| \mathbf{v} |$ • • • • 6 ▼ ▼ ▼ \blacksquare • • • • **v** • ▼ • ▼ ▼ ▼ $| \mathbf{v} |$ • 10 • ▼ • **v** 11 • • **T** • 12 ▼ ▼ ▼ • 13 • ▼ _ ▼ • • **T** 15 • • lacksquare▼

Nota.- Por favor pasar a la siguiente parte de la encuesta "Datos Publicaciones" - Ver pestaña de Excel.







15







Proyecto de investigación MFMI - INCAE Business School - CLACDS Encuesta - Página # 3 (Pregunta #3) 3. INFORMACIÓN SOBRE PUBLICACIONES E INVESTIGACIONES YA REALIZADAS (Por favor, responda) Si No Su organización ha realizado algún estudio o publicaciones que se utilizan para dar alguna capacitación en el área de microfinanzas? Si respondió afirmativamente complete, por favor: Breve descripción de la Publicación Año de Publicación ▼ • 4 • ▼ 5 • • • • • 9 • • 10 • • 12 • • • 14 • •

Nota.- Por favor pasar a la siguiente parte de la encuesta "Planes Futuros" - Ver pestaña de Excel.











Proyecto de investigación MFMI - INCAE Business School - CLACDS Encuesta - Página # 4 (Preguntas #4 al #6)											
4. INFORMACIÓN SOBRE PROGRAMAS O CURSOS QUE PLANEAN IMPLEMENTAR (Si planea implementar algún programa de capacitación, por favor responda)											
	Tipo Programa a						Duración				
_	Implementar	Otro	Grado a Conferir	Nombre del C	urso o Programa p	por Implementar	Estimada	Costo estimado en Dólares (Sus)	Modalidad a implementar	En que países plensa implementar	
1	▼								▼		
2	▼		▼						•		
3	▼								•		
4	▼		-						~		
5									▼		
5. INFOR	MACION SOBRE PUB	LICACIONES O	INVESTIGACIONES QU	JE SE PLANEA F	REALIZAR (Si pl	anea implemen	tar algún program	na de capacitación, por fa	vor responda)		
	Tipo Publicación	Otro	Título de la Public	ación Planeada	De	scripción de la Futur	a Publicación	Año Estimado de Publicación	País donde se Realizará	Otros Paises	
	·							-	-		
, _									_		
5											
		_ =									
6. SI TIEN	E OIRO PLAN FUTURO	D EN CUANTO	A CAPACHACION O F	UBLICACION E	N EL AREA DE	MICROFINANZAS	NO DESCRITO ANT	TERIORMENTE, POR FAVOR D	ESCRIBALO		
	Descripción:										

Nota - Por favor pasar a la siguiente parte de la enquesta "Soporte" - Ver pestaña de Exce









	el Desarrollo Sostenible	Advancing management capacity	in microfinance
	Proyecto de investigación MFMI	- INCAE Business School - CLA	CDS
	Encuesta - Página	# 5 (Preguntas # 7 al #9)	
7. INFORMACIÓN	SOBRE PATROCINIOS (Por favor, responda)		
Su organiz	zación recibe fondos de alguna fundación u otra orga SI NO	nización para apoyar sus programas	de capacitación
o las publi	icaciones que realiza ?		
Si respond	lió afirmativamente, por favor complete:		
1	Fundación u Organización		País
2			
3			
4			
5			
8. INFORMACIÓN S	SOBRE OTRAS ORGANIZACIONES (Por favor, responda)		
Conoce a	le otras organizaciones que ofrezcan capacitación o r SI NO	ealicen publicaciones que sirvan pa	ra dar capacitacion
en el área	a de microfinanzas?		
Si respond	lió afirmativamente, por favor complete:		
1	Nombre de la Organización Cor	reo Electrónico e-mail / Página Web Teléf	onos País / Ciudad
2			
3			
4			
5			
-			
_	ADICIONAL (Por favor, responda)		
_	ADICIONAL (Por favor, responda)		
9. INFORMACIÓN A	si es el caso, describa o mencione algún programa o	curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que
9. INFORMACIÓN A		curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que
9. INFORMACIÓN A	si es el caso, describa o mencione algún programa o	curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que
9. INFORMACIÓN A	si es el caso, describa o mencione algún programa o	curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que
9. INFORMACIÓN A	si es el caso, describa o mencione algún programa o	curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que
9. INFORMACIÓN A	si es el caso, describa o mencione algún programa o	curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que
9. INFORMACIÓN A	si es el caso, describa o mencione algún programa o	curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que
9. INFORMACIÓN A	si es el caso, describa o mencione algún programa o	curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que
9. INFORMACIÓN A	si es el caso, describa o mencione algún programa o	curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que
9. INFORMACIÓN A	si es el caso, describa o mencione algún programa o	curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que
9. INFORMACIÓN A	si es el caso, describa o mencione algún programa o	curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que
9. INFORMACIÓN A	si es el caso, describa o mencione algún programa o	curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que
9. INFORMACIÓN A	si es el caso, describa o mencione algún programa o	curso de capacitación que se llevó	acabo exitosamente y que

Por favor, devuelva este archivo adjunto al mail que recibió a la brevedad posible.





Anexo 4. Matriz General - Datos de Contacto

							1
REALIZA	INVESTIG.	ON	NO	ON	ON	IS	IS
OFRECE	CAPAC.	IS	IS	IS	IS	IS	SI
TELÉF.	NÚMERO	2418716	2484242	3334555	4523095	2432084	2114040
9	E-MAIL	lmujica@aned .org	mbravo@banc osol.com.bo	oscar.cuba@c ainco.org.bo	patjulio@supe met.com.bo	afinwbl@acel erate.com	isabelrueda@c recer.org.bo
OSavS	CONTRACT	Jefe Departamento Desarrollo	Analista de Capacitación	Ejecutivo	Gerente General	Director Académico	Gerente Educación y Capacitación
ENCARG	CAPACIT.	Luis Mujica	Mariel Bravo	Oscar Cuba Lozano	Patricia Julio	Rainer Wagenblatt	Isabel Rueda
E-MAIL	ORGANIZ	aned@ceibo.e ntelnet.bo	info@bancos ol.com.bo	cainco@cainc o.org.bo	cemlanaciona l@cemla- formacion.co m	centroafin@a celerate.com	roxanamercado @crecer.org.bo
a a marka marka	radiva web	www.aned.org	www.bancosol.co m.bo	www.cainco.org. bo	www.cemla- formacion.com	www.centroafin. org	www.ctecet.org.bo
FAX	NÚMERO	2419505	2486533	3342353	4121687	2432084	2419253
98	NÚMERO	2418716	2484242	3334555	4523095	2432084	2114040
TELÉFONOS	COD	2	2	ю	4	2	7
	COD PAÍS	169	169	169	169	169	591
MDECCIÓN	DIRECTION	Calle Rosendo Gutiérrez No. 679	Calle Nicolás Acosta No. 289	Av. Las Américas No. 7	Calle Lanza N0723	Calle Macario Pinilla #262, Sopocachi	Presbitero Medina 2931
uvan 5		La Paz	La Paz	Santa Cruz	Cochaba mba	La Paz	La Paz
sjva	SWA	Bolivia	Bolivia	Bolivia	Bolivia	Bolivia	Bolivia
TIPO DE	ORGANIZ	ONG	Banco	Otro	Centro de Capacitaci ón	Fundación	ONG
¥ 1015	WIDIG	ANED	BancoSol	CAINCO	СЕМГА	Centro AFIN	CRECER
NOMBRE DE LA	ORGANIZACIÓN	Asociación Nacional Ecuménica de Desarrollo	Banco Solidario S.A.	Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz	CEMLA- Centro Empresarial Latinoamericano	Centro Internacional de Apoyo a las Innovaciones Financieras	Crecer (Crédito con Educación Rural)



٠,٠	o rá						
REALIZA	PUBLIC. O INVESTIG	IS	ON	ON	ON	ON	ON
OFRECE	CAPAC.	IS	IS	IS	IS	IS	IS
TELÉF.	NÚMERO	2463288 71980702	2488787 2248522	2419323 2147580	2202020	4526702 4526703	2774207 2774289
	E-MAIL (I)	lorenzocondo ri@hotmail.c om	ffpfie@ffpfie. com.bo	Ktorrico@pro demffp.com.b o	guadaluperiera @hotmail.com	aalmanza@fu ndes.org	jgarrido@con sultoraimpact o.com
COMPO	CARGO	Director de Proyectos	Presidenta del Directorio	Asistente Nacional de Recursos Humanos	Directora Académica	Coordinadora Regional de Formación Empresarial	Director de Consultoría
ENCARG	саРасіт.	Lorenzo Condori Zacarias	M. Pilar Ramírez	Kattia Vienna Torrico Andreatta	Guadalup e Riera	Ana María Almanza Alcocer	Jhonny Garrido Gandarillas
E-MAIL	ORGANIZ.	ongdisop@yahoo .es	ffpfie@ffpfie.co m.bo	HSolares@prode mffp.com.bo	idea@entelnet.bo	bolivia@fundes.o rg	sprudencio@consu ltoraimpacto.com
u je	PAGINA WEB	http://redindige na.net/disop	www.ffpfie.c om.bo	www.prodem ffp.com	www.fundaci onidea.edu.bo	www.bolivia. org	www.consultor aimpacto.com
FAX	NÚMERO	3361	2487004	2418148	2311306	4526699	2774207
sc	NÚMERO	3361	2485222	2419323 2147580	2202020	4526701 4526703	2774207 2774289
TELÉFONOS	COD ÁREA	3842	2	2	2	4	2
	COD PAÍS	591	591	591	591	591	591
Nysociana	DIRECCION	Barrio Paraiso, Manzano 195 cuadra 6, Cobija - Pando	Calle General Gonzáles 1272 San Pedro, La Paz, Bolivia	Calle Belisario Salinas N° 520	Mariscal Santa Cruz, Edif. Cámara Nal. de Comercio # 1392, 7º Piso	Av. Salamanca N° 644 entre Lanza y Antezana	Calle 23 No. 7676 Edificio Villa del Sol Planta Baja No. 2, Calacoto
	CIODAD	Cobija - Pando	La Paz	La Paz	La Paz	Cochaba mba	La Paz
oj, e	Land	Bolivia	Bolivia	Bolivia	Bolivia	Bolivia	Bolivia
TIPO DE	ORGANIZ.	ONG	IMF	Fondo Financier o Privado	Fundación	Fundación	Centro especializ ado en Microfina nzas
108	SIGEA	DISOP	FIE S.A.	F.F.P. PRODEM S.A.	IDEA	FUNDES Bolivia	IMPACTO
NOMBRE DE LA	ORGANIZACIÓN	Desarrollo Integral de Solidaridad y Progreso	Fondo Financiero Privado FIE S.A.	Fondo Financiero Privado Prodem Sociedad Anónima	Fundación Idea	Fundación para el Desarrollo Sostenible	Impacto en Negocios Financieros S.R.L.





REALIZA PUBLIC.O	INVESTIG	ON	S	ON	ON .	ß	ß
OFRECE	CAPAC	IS	ON	15	Planes Futuros	15	Planes Futuros
TELÉF.	NÚMERO	4255171 4255162	2430850 2430853	4524316	4252987	2414198 2831469	2313522
	E-MAIL (I)	acatacora@id epro.org	juliagomez@ profin- cosude.org	sedesembolivia @yahoo.com	ligiajacqueline @latinmail.con	gfuentes@uls .edu.bo	jolmos@serfi nco.com.co
	CARGO	Gerente Regional Cochabamba	Coordinadora de Desarrollo Institucional	Coordinadora de Capacitación	Coordinadora de Auditoria	Director CS. Económicas y Empresariales	Docente Investigador
ENCARG	ABO CAPACIT.	Antonio Catacora Illanes	Julia Gómez Saavedra	Ingrid López Balderrama	Jacqueline Aranibar	Gabriel Fuentes Jaimes	Juan Carlos Olmos Carreño
E-MAIL	ORGANIZ	ideproeb@idepro .org	profin@profin- cosude.org	sedesemboli via@ yahoo.com	unicenco@adslm ail.entelnet.bo	prodriguez@uls.c	cde@logos.upb.e
	PAGINA WEB	www.idepro. org	www.profin- cosude.org	p/s	www.unicen. edu.bo	www.ulb.edu. bo	www.upb.edu .co/PaginaUP BMed/index2 .html
FAX	NÚMERO	2431547	2430979	4524316	4254613	2422580	4159015
so	NÚMERO	2433647 2430615	2430850 2430853	4524316	4252987	2414198	4159031
TELÉFONOS	COD	2	2	4	4	2	4
	COD	165	591	591	591	591	57
, yes	DIRECCION	C. Campos Nro. 132, Esq. Av. Arce	Av. 6 de agosto 2577 Edificio Las 2 Torres piso 12	Av. San Martin No 291 Esq. Ecuador	Calle Santivañes Nº 216	Calle Ismael Sotomayor N° 3073 Sopocachi	Circular Ira No.70 – 01
	CIODAD	La Paz	La Paz	Cochaba mba	Cochaba mba	La Paz	Medellín
Ş	L	Bolivia	Bolivia	Bolivia	Bolivia	Bolivia	Colombia
TIPO DE	ORGANIZ	ONG	Programa de agencia de Cooperaci ón Intemacion al	Centro de Capacitac ión	Universidad	Universidad	Universidad
	SIGEA	IDEPRO	PROFIN - COSUDE	SEDESEM BOLIVIA SRL	UNICEN	STIO	CDE - UPB
NOMBRE DE LA	ORGANIZACIÓN	Instituto para el Desarrollo de la Pequeña Unidad Productiva	Programa de Apoyo al Sector Financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación	Servicios de Desarrollo Empresarial	Universidad Central	Universidad La Salle	Centro de Desarrollo Empresarial - Universidad Pontíficia Bolivariana



	. :						
REALIZA	INVESTIG.	IS	IS	IS	IS	IS	IS
OFRECE	CAPAC	IS	IS	ON	ON	IS	IS
TELÉF.	NÚMERO	2868609	5565996	3324550	2220764	2531661	4372269
	E-MAIL (J)	egaona@finam erica.com.co	capacitacion @fundaempre sa.org	mlg@adm.un iandes.edu.co	info@redcom .or.cr	funmujer@ra csa.co.cr	connie jones @incae.edu
COMPO	CARGO	Director Nacional de Capacitación	Coordinador de Capacitación	Decana Facultad de Administración	Director Ejecutivo	Encargada Capacitación	Gerente de Programa de Microfinanzas en CLACDS
ENCARG	саРасіт.	Angel Enrique Gaona Guevara	Luis Gerardo Solano Rodriguez	María Lorena Gutiérrez	Jorge E Espinoza	Ana Iris Cabroner o M	Connie Jones
E-MAIL	ORGANIZ.	financiera@fina merica.com.co	info@fundaempr esa.org	administracion@ uniandes.edu.co	info@redcom.or. cr	funmujer@.racsa. co.cr	connie jones@inc ae.edu
u je	FAGINA WEB	www.finamer ica.com.co	www.fundae mpresa.org	http://adminis tracion.unian des.edu.co	www.redcom. or.cr, www.microfi nazascr.com	www.fundaci onmujer.org	www.incae.e du
FAX	NÚMERO	3427070	5565996	3324551	222-0764	2531613	4339101
sc	NÚMERO	2868609	5565996	3324550 3394949	222-0764	2531661	4372200
TELÉFONOS	COD ÁREA	1	S	1			
	COD PAÍS	57	57	57	909	909	909
Nysociana	DECCION OF THE PROPERTY OF THE	Calle 16 Nº 16-66 piso 4 (edificio de Avianca)	Av. Roosevelt No. 30-60	Cra. 1 No. 18A-70, Ed. RGC, Piso 2	Barrio Lujam Calle 19 Avenida 10 bis bis No. 1945	San Pedro Montes de Oca, Barrio Betania de Escuela 200 metros Norte y 50 Este	2 Km. al oeste de Viveros Procesa, La Garita, Alajuela, Apdo. Postal 960- 4050
de de la	TO THE	Bogotá	Cali- Valle del Cauca	Bogotá	San José	San José	Alajuela
S. S	LAIS	Colombia	Colombia	Colombia	Costa Rica	Costa Rica	Costa Rica
TIPO DE	ORGANIZ.	IMF	Fundación	Universidad	ONG	Fundación	Escuela de Negocios
108	SIGEA	FINAME RICA S.A.	FUNDAE MPRESA	1	REDCOM	1	INCAE
NOMBRE DE LA	ORGANIZACIÓN	Financiera América S.A.	Fundación para el Fomento de la Iniciativa Empresarial	Universidad de los Andes - Facultad de Administración	Asociación Red Costarricense de Organizaciones para la Microempresa	Fundación Mujer	INCAE Business School





REALIZA	PUBLICO INVESTIG	S	NO	S	S	NO	S
OFRECE	CAPAC	IS	Planes Futuros	IS	IS	IS	13
TELÉF.	NÚMERO	2226819 2559692	2833813 2803714	2262339 2260260	2237290	2923101 2923102	2871913
E-MAIL (I)		domenech@c epesiu.org.ec	cmerced@etap aonline.net.ec	mjarrin@soli dario.fin.ec	favanzar@pu nto.net.ec	fl@swisscont act.com.ec	jpguerra@uca csur.org.ec
	CARGO	Gerente de Operaciones y Asistencia Tècnica	Contadora	Sub Directora	Presidente	Jefe de Programa Servicios Financieros SERFI	Gerente General
ENCARG	ABO CAPACIT.	Carlos Domenech	Miriam Duran	María Soledad Jarrín	Luis Torres Rodríguez	Franklin Enrique Lozada Flores	Juan Pablo Guerra Galán
EMAIL	ORGANIZ	info@cepesiu.org .ec	cmerced@etapao nline.net.ec	faltemativa@soli dario.fin.ec	favanzar@punto. net.ec	fl@swisscontact. com.ec	UCACSUR@lati nmail.com ucacsur@ucacsur .org.ec
	PAGINA WEB	www.cepesiu. org	p/s	www.fundaci onalternativa. org.ec	p/s	www.swissco ntact.org	www.ucacsur .org.ec
FAX	NÚMERO	2563673	2833813	2262536	2237290	2923103	2871913
so	NÚMERO	2226829 2559692	2845557 2849833	2262339 2260260	2237290	2923101 2923102	4857837
TELÉFONOS	COD	2	07	2	2	2	6
	COD PAÍS	593	593	593	593	593	593
	DIRECCION	Veintimilla 325 y 12 de Octubre Ed. El Giron "E" penthouse	Mariscal Lamar 10- 82 y General y Torres	Amazonas 3887 y Corea Piso 7.	Av. América № 31 234 y Mariana de Jesús	Flores Jijón 240 y Sotomayor	Elia Liut 2-90 y Calle Vieja
	CIUDAD	Quito	Cuenca	Quito	Quito	Quito	Cuenca
3	L	Ecuador	Ecuador	Ecuador	Ecuador	Ecuador	Ecuador
TIPO DE	ORGANIZ	ONG	Cooperativa	ONG	ONG	ONG	Red
	SIGLA	CEPESIU	COAC LA MERCED	Fundación Altemativa	1	Swisscont act	UCACSUR
NOMBRE DE LA	ORGANIZACIÓN	Centro de Promoción y Empleo para el Sector Informal Urbano	Cooperativa de Ahorro y Crédito La Merced	Fundación Alternativa - Enlace Más / Centro de Capacitación	Fundación Avanzar	Fundación Suiza de Cooperación para el Desarrollo Técnico	Union de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Sur



REALIZA	PUBLIC.O INVESTIG	Planes Futuros	ON	ON	ON	ON	NO
OFRECE	CAPAC	IS	IS	IS	IS	IS	Planes Futuros
TELÉF.	NÚMERO	3228031 Ext. 1709	2446233	22608615	2319 1602 2245 2611	22371103 2250416	57104621 77413943
E-MAIL (1)		waraque@hoy. net	info@ute.edu. ec	monica.cerezo @asomi.org.sv	carlos.hurtado @fúsai.org.sv	cípfunsal@na vegante.com. sv	gerardovasqu ez@Friendshi pbridge.com. gt
o o a co	CARGO	Coordinador Especializaci ón en Gestión de PYMEs	Director General de Posgrados	Coordinadora de Información del Programa Enlace de Capacitación	Coordinador del Programa de Capacitación	Director Centro Formación Profesional	Coordinador de Educación No Formal y Formal
ENCARG	ABO CAPACIT.	Wilson Araque Jaramillo	Agustín Oleas Carrillo	Mónica Cerezo	Carlos Francisco Hurtado Soriano	Luis Alonso Barrera	M. Gerardo Vasquez
E-MAIL	ORGANIZ.	uasb@uasb.edu.ec	info@ute.edu.ec	asomi@asomi.or g.sv	fusai@fusai org.sv	funsal@funsalpro dese.org.sv	friendshipbridge@ puentedeamistad.c om.gt
	PAGINA WEB	www.uasb.ed u.ec	http://ute.edu. ec/	www.asomi.o rg.sv	www.fusai.org. sv	www.funsalpr odese.org.sv	www.friendsh ipbridge.com
FAX	NÚMERO	3228 031	2442288	22608615	222 37130	22255261	77620490
sc	NÚMERO	3228 031	2446233	22608615 22600342	224 52611 229 85791	22252722 22250414	77413943 57104621
TELÉFONOS	COD	2	2				
	COD PAÍS	593	593	503	503	503	502
хуворима	DIRECCION	Toledo N22-80	Bourgeois N34-102 y Rumipamba	Calle Palmera No. 152, Colonia Toluca	Calle nueva № 1, colonia Escalón, casa 3733, San Salvador El Salvador.	27 Calle poniente y 17 Avenida Norte # 1434, Colonia Layco. San Salvador	calle del frutal 0-68 zona 2 Panajachel, Solola Guatemala
	CIUDAD	Quito	Quito	San Salvador	San Salvador	San Salvador	Guatemala
Ş	rais	Ecuador	Ecuador	El Salvador	El Salvador	El Salvador	Guatemala
TIPO DE	ORGANIZ.	Universidad	Universidad	ONG	Fundación	ONG	ONG
	SIGLA	UASB	UTE	ASOMI	FUSAI	FUNSALP RODESE	FB
NOMBRE DE LA	ORGANIZACIÓN	Universidad Andina Simón Bolivar	Universidad Tecnológica Equinoccial	Asociación de Organizaciones de Microfinanzas	Fundación Salvadoreña de Apoyo Integral	Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico	Friendship Bridge Sucursal Guatemala





	CAPAC PUBLIC.O.	ON IS	ON IS	SI	ON IS	ON IS	
TELÉF.	NÚMERO	23671884	54123549 78397669	23321920 23613647	440 1405	2409952 2113450	
	E-MAIL (1)	rurizar@fafid 2 ess.org 2	genesiscap@i 5 telgua.com	coordinacion 2 @redimif.org 2	Francisco@A delanteFound ation.org	gabriela saya go@prodigy. net.mx	
Cours	CARGO	Coordinadora Programa de Capacitación, PROCAP	Jefe de Capacitación	Encargada de Capacitación	Director Regional Honduras	Gerente Desarrollo Institucional	
ENCARG	ABO CAPACIT.	Rocío Santiago Urízar	Flor de Lorena Castellan os de Salguero	Gabriela de León	Francisco López Castro	Gabriela Sayago Morales	Ma Elena
E-MAIL	ORGANIZ	fafidess@fafidess .org	p/s	redimif@itelgua. com	Will@AdelanteF oundation.org	cajadepac@prodi gy.net.mx	colcami@ds.uas.
days switched	PAGINA WEB	www.fafidess .org	www.genesiem presarial.org	www.redimif. org	www.adelantef oundation.org	p/s	
FAX	NÚMERO	23671891	2334474	23613707	4401405	2113450	
sc	NÚMERO	23671884	23344466 78397669	23321920 23613647	440 1405	2409952 2409954	
TELÉFONOS	COD ÁREA					222	
	COD PAÍS	502	502	502	504	52	
Ny socialis	DIRECCION	Sta. Avenida 16-68 zona 10	13 Calle 5-51, zona 9	Avenida Reforma, 10-00 zona 9. Edificio Condominio Reforma, Oficina 4- A.	Avenida Roatan casa No.122, Colonia El Naranjal	25 PONIENTE No. 129. COL. EL CARMEN. C.P. 72530 PUEBLA, MÉXICO	Av. De las Torres
	CIUDAD	Guatemala	Guatemala	Guatemala	La Ceiba	Puebla	
Ş	LAIS	Guatemala	Guatemala	Guatemala	Honduras	México	
TIPO DE	ORGANIZ	IMF	Fundación	Red	ONG	Cooperati va	Centro de
1 1010	SIGLA	FAFIDESS		REDIMIF		CDP	
NOMBRE DE LA	ORGANIZACIÓN	Fundación de Asesoría Financiera a Instituciones de Desarrollo y Servicio Social	Fundación Génesis Empresarial	Red de Instituciones de Microfinanzas de Guatemala	Fundación Adelante	Caja Depac Poblana Sociedad Cooperativa de Responsabilidad Limitada	Consorcio Latinoamericano para



REALIZA	PUBLIC.O INVESTIG	Planes Futuros	Planes Futuros	IS	IS	ON	Planes Futuros
OFRECE	CAPAC	IS	IS	Planes Futuros	IS	IS	IS
TELÉF.	NÚMERO	8210086	52506011 52506053	4133920	36693434 36693063	56580944 56581145	788613
E-MAIL (1)		auge@laneta. apc.org	Claudette_Mar tinez@dai.com	microfin@fund acion.org.mx	ohernand@ite so.mx	blanca@prod esarrollo.org	asomif@cabl enet.com.ni
000	CARGO	Directora General	Especialista en Capacitación de Microfinanzas	Programas de Desarrollo Productivo	Coordinador de proyecto	Coordinadora de Capacitación	p/s
ENCARG	CAPACIT.	Gloria Agueda García García	Claudette Martinez Ortega	Luis Humberto Ochoa Sánchez	Oscar G. Hernánde z Valdés	Blanca Aldasoro	Clarisa Baltodano
E-MAIL	ORGANIZ.	auge@terra.com. mx	p/s	microfin@fundac ion.org.mx	ohemand@iteso. mx	prodesarrollo@pr odesarrollo.org	asomif@cablenet .com.ni
	radina web	www.auge.org. mx	www.dai.com	www.fundaci on.org.mx	www.iteso.mx	www.prodesa rrollo.org	www.asomif. org
FAX	NÚMERO	8210086	52506053	4132020	36693545	56580944	788621
so	NÚMERO	8210086	\$2506011 \$2506068	4133920	36693434 36693063	56581145	788613
TELÉFONOS	COD ÁREA	228	55	614	33	55	2
	COD PAÍS	1	52	1	52	52	505
N yes out and	DIRECCION	Prolongación Guerrero # 20	Homero 203, Col. Chapultepec Morales, 11570 México DF	General Retana # 201, Col. San Felipe.	Periférico Sur Manuel Gómez Morin 8585	Londres 105, Dpto. 2, Del carmen, Coyoacán, México D.F., CP 04100, México	Costado Sur de Metrocentro 2c. Este, 1c Norte, Casa No. 77
	CIODAD	Tecocelo, Ver.	Distrito Federal	Chihuahua	Tlaquepa que, Jalisco	Distrito Federal	Managua
Ş	L	México	México	México	México	México	Nicaragua
TIPO DE	ORGANIZ.	ONG	p/s	Fundación	Universidad	Red	ONG
	SIGLA	AUGE	DAI/AFI RMA	FECHAC	ITESO		ASOMIF
NOMBRE DE LA	ORGANIZACIÓN	Desarrollo Autogestionario A.C.	Development Alternatives INC, Proyecto Afirma	Fundación del Empresariado Chihuahuense A.C.	Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente	Prodesarrollo, finanzas y microempresa A.C.	Asociación Nicaraguense de Instituciones de Microfinanzas





REALIZA	PUBLIC.O INVESTIG	IS	ON	IS	IS	ON	Planes Futuros
OFRECE	CAPAC	ON	IS	IS	ıs	IS	ıs
TELÉE.	NÚMERO	522221	2684826	787416	2771931 2771932	203468 217404	3751441
	E-MAIL (I)	rrhh@4i- 2000.org.ni	Imgaitan@fa ma.org.ni	thelma.sando val@uam.edu .ni	Israel.Benavi dez@ucc.edu. ni	rosyuv0@hot mail.com	wchoquehuan ca@terra.com .pe
,	CARGO	Dir. Área de Capacitación y Desarrollo Empresarial	Responsable de Capacitación a Usuarios	Coord. Academica Programas de Microfinanzas	Director de la Escuela de Economía	Jefe de Servicios de Desarrollo Empresarial	Decano Nacional
ENCARG	ABO CAPACIT.	Ninoska García Castañeda	Massiell Gaitán Laínez	Thelma Sandoval Suazo	Israel Benavide z Serro	Rosa Urtecho Vargas	Walter Choquehu anca Soto
EMAIL	ORGANIZ ORGANIZ ORGANIZ OROGONIZ		fama@fama.org. ni	iade@uam.edu.ni	ucc@ucc.edu.ni	ama- ong@terra.com.pe	decano@colicoop .com
	PAGINA WEB	www.4i- 2000.org.ni	www.fama.org	www.uam.edu. ni	www.ucc.edu .ni	http://amaong .tripod.com	www.colicoop.
FAX	NÚMERO	224121	2669689	787416	2773006	203468	3751441
SC	NÚMERO	\$222221	2684826	787416 783800	2771931 2771932	203468	4280791
TELÉFONOS	COD ÁREA					44	-
	COD PAÍS	505	505	505	505	51	51
	DIRECCION	Bac 25 Vs Al Este	Carretera Sur, semáforos de Montoya 3 1/2c al oeste	Frente costado Noroeste Camino de Oriente-Managua	Alamira D Este, Frente al Polideportivo España	Cavero y Muñoz 126 - Urb. Las Quintanas	p/s
	CIUDAD	Masaya	Managua	Managua	Managua y León	Trujillo - La Libertad	Lima
S	PAIS	Nicaragua	Nicaragua	Nicaragua	Nicaragua	Perú	Perú
TIPO DE	ORGANIZ	ONG	ONG	Universidad	Universidad	ONG	Organismo Privado sin fines de lucro
	SIGLA	FUNDAC IÓN 41- 2000	FAMA	AUM	ncc	AMA	COLICOOP
NOMBRE DE LA	ORGANIZACIÓN	FUNDACIÓN 41-2000	Fundación para el Apoyo a la Microempresa	Universidad Americana	Universidad de Ciencias Comerciales	Asociación Mujeres en Acción	Colegio Profesional de Licenciados en Cooperativismo del Perú



	SIGLA	TIPO DE	PAÍS	CIUDAD	DIRECCIÓN		TELÉFONOS	-	FAX	PÁGINA WEB	E-MAIL	ENCARG	CARGO	E-MAIL (1)	TELÉF.	OFRECE	REALIZA PUBLIC.O
-	ORGANIZ					COD PAÍS	COD ÁREA	NÚMERO	NÚMERO		ORGANIZ.	CAPACIT.			NÚMERO		INVESTIG
PROMUC Red	Red		Perú	Lima	Jr. Mayta Capac 1345 - Jesús Maria	51	-	2661122	2660081	www.promuc .org.pe	gerencia@promu c.org.pe	Hugo Yanque Martinez	Gerente General	gerencia@pro muc.org.pe	2661122	IS	IS
ESAC s/d	p/s		Perú	Lima	Av Caminos del Inca Mz. L. Lote 5 . Urb., Los Parrales de Surco, Lina 33	51	-	2573296	2572875	www.esac- empresarios.tk	esac@speedy.co m.pe esac- empresarios@per u.com	Armando Mejia Reque	Gerente General	armandomere @hotmail.com	2573296	IS	IS
GRADE ONG	ONG		Perú	Lima	Av. El Ejército 1870 - San Isidro	51	1	2641780	2641882	www.grade.o rg.pe	ifranco@grade.or g.pe	Martín Valdivia	Investigador Principal	jvaldivi@gra de.org.pe	2641780	IS	IS
IDESI-TT ONG	ĐNO		Perú	Trujillo	Cavero y Muñoz 126 - Urb. Las Quintanas	51	44	261793	261793	http://idesong .tripod.com	idesill@terra.com .pe	Rosa Urtecho Vargas	Jefe de Servicios de desarrollo Empresarial	rosyuv0@hot mail.com	261793 217404	IS	NO
Centro de Capacitac ión	Centro de Capacita ión	ac ac	Perú	Lima	Calle Uno Oeste N° 39 - Corpac San Isidro	51	54	7022222	7022222	www.ifb- asbanc.edu.pe	informes@ifb- asbanc.edu.pe	Matilde Ferreira Ayllón	Supervisora de Promoción de Programas Académicos	mferreira@IF B- ASBANC.ED U.PE	7022222	IS	NO
UCSM Universidad	Universi	dad	Perú	Arequipa	Santos Chocano s/n Umacollo, Arequipa	51	54	251210	251210	www.ucsm.e du.pe	p/s	Mauricio Meza Riquelme	Docente, Director del centro de investigación de la Fac. de Cs. leconómico Administrativas	mezariquel me @viabcp.com	270692	īs	S
		ı															





REALIZA PUBLIC,O INVESTIG		ON	IS	IS	IS
OFRECE	CAPAC	IS	15	IS	28
TELÉF.	NÚMERO	3451312	3214795	8603785	2416869
Б МАН О	E-MAIL (I)	vencinas@esan .edu.pe	cristinatorres 483@yahoo.c om	augenacional@ cesap.org.ve	msepulveda@ unimet.edu.ve
CABCO	CAMED	Dirección de Programas Institucionale s y Regionales	Coordinadora	Coordinadora Nacional	Directora
ENCARG	CAPACIT.	Verónica Encinas	Cristina Torres	Aura Moreno	María Angélica Sepúlveda
E-MAIL	ORGANIZ	regiones@esan.e du.pe	accicamp@cantv.	augenacional@ce sap.org.ve	msepulveda@uni met.edu.ve
agm villya	FACILIA WEB	www.esan.edu. pe	www.accione ampesina.co m.ve	www.cesap.o rg.ve	www.unimet. edu.ve/centro s/cendif/
FAX	NÚMERO	3450959	3215998	8603785	2416869
so	NÚMERO	3451312 3177226	3214795	8603785	2416869
TELÉFONOS	COD	-	212	212	212
	COD	51	28	28	288
NDECCIÓN	NOTO	Alonso de Molina 1652, Monterrico, Surco	Calle Ayacucho, N° 52 Oeste, Quinta Acción Campesina, (al lado del Edificio de Radio Miranda)Los Teques Edo Miranda	San José a San isido, Final Av. Baralt Norte, Edf grupo Social CESAP, PB	Autopista Petare- Guarenas, Distribuidor Universidad. La Urbina
CILDAD		Lima	Los Teques	Caracas	Caracas
o vice		Perú	Venezuela	Venezuela	Venezuela
TIPO DE ORGANIZ		Universidad	ONG	ONG	Universidad
V IOIS	VIOR I	ESAN		BANAUGE	CENDIF
NOMBRE DE LA	ORGANIZACIÓN	Universidad ESAN	Asociactión Civil Acción Campesina	Banauge	Universidad Metropolitana - Centro de Investigaciones para la Infancia y la Familia (CENDIF)

